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Уважаемые товарищи!
Работа нашего Съезда по

дошла к концу. Что нам уда
лось сделать за 12 до пре
дела уплотненных декабрь
ских дней — об этом будут 
еще много говорить и спо
рить и у нас в стране, и за 
рубежом. И все же, думаю, 
мы вправе уже сейчас сде
лать несколько выводов.

Прежде всего второй 
Съезд народных депутатов 
СССР, продолжая и разви
вая линию первого Съезда, 
подтвердил курс на пере
стройку, радикальную ре
конструкцию всего нашего 
общественного здания на 
основе сохранения и обога
щения социалистических цен
ностей. Если говорить ко
ротко, то мы — за демокра
тический гуманный социа
лизм. вбирающий в себя весь 
отечественный опыт и опи
рающийся вместе с тем на 
все прогрессивные достиже
ния современной цивилиза
ции.

И еще один, как мне ка
жется, основополагающий 
вывод из работы Съезда. 
Это — ‘требование быстрее 
и решительнее продвигаться 
по пути реформ в экономи
ке и политике, в духовной 
сфере, в строительстве пра
вового государства и раз
витии нашей федерации. 
Здесь, пожалуй, и был центр 
тяжести всей развернувшей
ся на Съезде дискуссии. Это 
спор не о том, нужно или 
нет проводить революцион
ные реформы. — общество 
высказалось на этот счет 
определенно. Это, в сущно
сти, спор о том, нужно ли 
двигаться без оглядки, ме
тодом своего рода скачков, 
либо соизмерять каждый шаг 
с реальными возможностями 
страны, настроением народ
ных масс, господствующим в 
обществе.

Полагаю, именно на этой 
основе ломались копья во
круг программы. предло
женной правительством. 
Часть депутатов восприняла 
ее как недостаточно револю
ционную, чуть ли не направ
ленную на торможение пе
рестройки. Эта точка зрения 
была аргументированно оп
ровергнута в ходе работы 
Съезда. Мы согласились в 
том. что срочные, в некото
ром смысле чрезвычайные 
меры по стабилизации эко
номики жизненно необходи
мы.

■ Нужно в кратчайший срок 
справиться с бестоварьем, 
приостановить падение поку
пательной способности руб
ля, обуздать спекуляцию.. 
Каждый человек должен 
уже в ближайшее время по
чувствовать, что намечается 
сдвиг к лучшему, стрелка 
барометра экономической си
туации начинает перемещать
ся, пусть медленно, в сторо
ну от опасной кризисной от
метки. Поддержана и прави
тельственная установка на 
постепенное продвижение к 
регулируемому рынку, осно
ванному на свободном выбо
ре хозяйственных партнеров, 
гибком механизме ценообра
зования, согласовании дейст
вий отраслей и регионов, 
координировании общесоюз
ных и локальных социально- 
экономических задач.

Правительство, созданное 
Верховным Советом СССР 
всего несколько месяцев на
зад, получило теперь мандат 
доверия на Съезде. Но, мож
но сказать, на определенных 
условиях. Главное из них — 
это уже в самом близком 
будущем обеспечить пере
лом на потребительском рын
ке. На этот счет депутаты

высказали множество ценных 
замечаний, которые должны 
быть тщательно рассмотре
ны и учтены в практической 
деятельности по реализации 
поддержанной Съездом 
программы.

Поддержав в основном эту 
программу. Съезд в то же 
время поручил Верховному 
Совету ускорить принятие 
законов, призванных преоб
разовать весь экономический 
базис нашего общества. — о 
земле, собственности, еди
ной налоговой системе, ме
стном самоуправлении и ме
стном хозяйстве.

Скажу открювенно, нелег
кая это задача. Предстоит 
обобщить итоги всенародно
го обсуждения, тщательно 
продумать все детали, что
бы не оставалось никаких 
поводов для различного тол
кования этих важнейших во
просов, в правильном реше
нии которых все мы заинте
ресованы. Но мы. можно 
сказать, взяли на себя обя
зательство принять законы в 
феврале — марте. И Верхов
ному Совету, его комитетам 
и комиссиям придется по
трудиться, чтобы это пору
чение Съезда выполнить.

И еще, товарищи. Здесь, 
на Съезде, и на встрече в 
Центральном Комитете пар
тии с представителями аг
рарного сектора я почувст
вовал, что у них сложилось 
впечатление о недостаточ
ном понимании в централь
ных органах, да и в общест
ве в целом приоритетного 
значения сельского хозяйст
ва. И сегодня опять ко мне 
подходили товарищи, пере
давали это волнение, кото
рое у них не рассеялось.

Думается, мы должны 
сказать, чтобы они отброси
ли всякие сомнения и пере
живания на этот счет. Продо
вольственный вопрос, поло
жение на селе, нужды на
шего крестьянства, сельских 
жителей — это самая глав
ная сейчас для всех нас за
бота. Тут комплекс проблем. 
Прежде всего, земля, фор
мы собственности и хозяй
ствования, обеспечение ре
сурсами, социальное обуст
ройство жителей села. Нам 
надо дать им самим возмож
ность определиться, как ве
сти хозяйство. Не должно 
быть повторения ошибок про
шлого, когда на протяжении 
десятилетий, начиная с кол
лективизации, крестьянству 
навязывалось, как ему вести 
дела. И поэтому я. поддер
живая высказывания многих 
депутатов, выступавших за 
новые, прогрессивные формы 
ведения дел на земле, вместе 
с тем не могу поддержать, 
по сути дела, возвращения 
к прежним способам реали
зации целей. Давайте не под
талкивать, как тогда — к 
коллективизации, теперь — 
к новым формам. Этого нель
зя допустить. В конце кон
цов мы должны делать вы
воды из своей истории.

В то же время еще раз 
хочу сказать: я полностью
поддерживаю глубокую пере
стройку аграрного сектора. 
Нам надо создать правовые, 
экономические, социальные 
предпосылки для того, что
бы крестьяне могли проявить 
предприимчивость, попросту 
говоря, развернуться как хо
зяева на земле.

Хочу, товарищи, поддер
жать высказывания народ
ных депутатов о развитии ин
теллектуального потенциала 
страны. Речь идет о страте
гии социально - экономиче
ского развития. Поскупимся

поддержать науку, народное 
образование. здравоохране
ние, культуру — обречем 
себя на неизбежное отстава
ние и в технике, и в произ
водительности труда, не го
воря уже в целом о духов
ном и нравственном прогрес
се советского общества.

Сфера культуры не долж
на быть выключена из ра
мок ' действия экономической 
реформы. Здесь также есть 
широкие возможности для 
самофинансирования, хоз
расчета. Но при всем том го
сударство должно постоянно 
поддерживать науку и куль
туру, реализуя крупные на
циональные программы и 
создавая для этого необхо
димые централизованные 
фонды. Так поступают да
же в условиях частной эко
номики, тем более это надо 
делать нам^ с вами. Вообще 
же, выстраивая свои планы 
и в материальной, и в обще
ственно - политической, и в 
духовной сферах, мы должны 
исходить из того, что конеч
ной целью всех этих планов 
является возвышение чело
века, раскрытие его творче
ских сил и способностей.

Большое место на Съезде 
заняло обсуждение коренных 
проблем, касающихся очеред
ного этапа политической ре
формы, создания новой 
структуры органов власти в 
республиках, краях, обла
стях — вообще на местах, 
формирования институтов 
правового государства. Вер
ховному Совету СССР надо 
будет напряженно порабо
тать над пакетом соответст
вующих законодательных ак
тов.

На Съезде сделаны в этом 
направлении крупные шаги. 
Я имею в виду изменения в 
Конституции по вопросам из
бирательной системы, приня
тие Закона о Комитете кон
ституционного надзора. Да
лись эти решения нелегко. 
В ходе дискуссий нам при
шлось искать компромисс 
между различными взгляда
ми и интересами, преодоле
вать обоснованные и не впол
не обоснованные опасения. 
Это понятно, поскольку речь 
идет, может быть, о самой 
сложной политической «ма
терии» — о межнациональ
ных отношениях. Но резуль
таты нашей работы как раз 
обнадеживают. Они показы
вают, что при доброй воле, 
стремлении понять друг дру
га всегда можно найти ре
шение самых головоломных 
проблем. И это, если хоти
те, единственно реалистиче
ская политика, на основе ко
торой можно укреплять на
шу федерацию как добро
вольный социалистический 
союз свободных народов.

Огромное значение в этом 
плане будет иметь создание 
новой Советской Конститу
ции. На Съезде в сущности 
сформировалось понимание— 
по крайней мере, я так по
нял итоги дискуссии, — не
обходимости ускорить эту 
работу. Как председатель 
Конституционной комиссии, 
созданной первым Съездом, 
хочу сказать, что мы при
нимаем это к руководству 
и будем действовать соответ
ствующим образо.м. С этой 
точки зрения важно, что 
Съезд дал Верховному Со
вету полномочия принимать 
законы, требующие вносить 
изменения в отдельные ста
тьи Конституции — разуме
ется. с последующим утвер
ждением на очередном Съез
де народных депутатов. Тем 
самым созданы правовые 
предпосылки для ускорения 
всего процесса реформ.

Говоря об итогах Съезда, 
нельзя пройти мимо еще од

ной кардинальной темы, ко
торая звучала во многих вы
ступлениях. Я имею в виду 
серьезную обеспокоенность 
депутатов явлениями неста
бильности и беспорядка, ос
лаблением дисциплины и 
ответственности. Я думаю, 
части депутатов передалось 
беспокойство всего общества 
на этот счет. Об этом с трево
гой говорится во многих 
письмах и телеграммах тру
дящихся, целых коллективов 
нашему Съезду. Всеобщим 
народным требованием стало 
навести порядок в стране, 
принять самые решительные 
меры в борьбе против спеку
ляции, коррупции, дезорга
низации многих важных 
сфер экономики, обеспечить 
безусловное соблюдение дис
циплины - -  трудовой, финан
совой, государственной.

Вводя самую широкую де
мократию, гласность, мы в 
то же время вправе и обяза
ны ставить вопрос так: по
литическая активность, плю
рализм мнений не могут и 
не должны превращаться в 
анархию, подрыв основ об
щественного и государствен
ного порядка. Тем, кто при
зывает к забастовкам, нагне
тает националистические 
страсти, кричит и кричит, в 
том числе здесь, на Съезде, 
что наше общество якобы 
разваливается, кто действу
ет по принципу: «Чем хуже, 
тем лучше», мы говорим: 
нам с вами не по пути. 
Такие действия, как бы их ни 
пытались прикрыть знаменем 
перестройки, на самом деле 
представляют собой попытки 
сорвать этот революционный 
процесс. Они прямо проти
воречат интересам всех на
родов нашей страны.

Мы с вами рассмотрели 
вопрос о борьбе с преступ
ностью, приняли некоторые 
важные дополнительные ме
ры. Но неправильно, конеч
но, возлагать все надежды 
только на органы правопо
рядка. Это — дело всего об
щества. Решающее значение 
будет иметь оздоровление 
социально - экономической 
ситуации, повышение созна
тельности, организованности 
и ответственности на всех 
участках общественной дея
тельности.

Если спросить, что сейчас 
нам более всего необходимо, 
то я бы сказал так: консоли
дация на платформе пере
стройки, объединение сил 
всех ее сторонников, всех, 
кто понимает, что только на 
путях революционного обнов
ления советского общества 
мы сумеем вывести страну 
из ньшешнего трудного сос
тояния.

Не секрет, есть у нас лю
ди, которые говорят: при
командной системе, пусть 
она основана на страхе и на
силии. были Б стране дис
циплина и порядок, а демок
ратизация и свобода — это 
путь к хаосу и анархии. 
Здесь не место для философ
ских дебатов и не время. 
Скажу только, что на страхе 
не построишь динамичного, 
духовно здорового, способно
го к естественному росту и 
саморазвитию общества. В 
этом мы убедились на своей 
истории. Страх может сохра
нять на какое-то время по
рядок, но такой, который ли
шает социализм гуманисти
ческого содержания и само
го его смысла.

Гласность лишь сделала 
явным то, что долгие годы 
копилось под покровом того 
же страха и взращивалось 
им,— темное, злое, безнрав
ственное. Одно из двух: ли
бо свобода и перестройка, 
либо казарменный порядок и 
откат назад. Мы выбрали 
первое и с этого пути не сой-
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дем. На этом пути, на пути 
демократии и закона, будем 
формировать новую, подлин
но социалистическую дис
циплину, правовой, а не дик
таторский порядок. Это на
ша общая задача и общая 
ответственность — и трудя
щихся, и властей. Мы не 
позволим себе поддаться па
нике, никогда не уступим 
тем, кто по разным причи
нам хочет запугать нас хао
сом и «бунтом улицы».

Перестройка предложила 
обществу новую систему цен
ностей, и люди привыкают 
пользоваться ею как своим 
естественным правом, хотя 
далеко не все и не каждый— 
достаточно умело. Это тоже 
факт. О каких бы недостат
ках, трудностях и ошибках в 
ходе самой перестройки мы 
ни говорили, нельзя упус
кать из виду эту главную 
ее ценность, которую в 
принципе общество уже по
лучило.

Одновременно она — ис-, 
точник беспрецедентного на
шего международного авто
ритета. Мы вернули на зна
мена социализма лозунг 
«Свобода!» в самом широ
ком, всеохватывающем 
значении этого слова. И 
можем констатировать, 
что международные от
ношения во многом раз
виваются теперь под зна
ком предложенного пере
стройкой нового мышления. 
Мир оценил значение этого 
мышления на уровне не толь
ко правительств, но и милли
онов простых граждан всех 
континентов. Восприятие на
родами нашей перестройки, 
понимание грандиозности и 
вселенского масштаба пре
образований в Советском 
Союзе, солидарность и эн
тузиазм поражают своей 
искренностью, доверием и го
товностью поддержать нас.

В мире, особенно в Евро
пе, уже сложилась совершен
но новая международная ат
мосфера. Она, как никогда 
прежде, благоприятствует на
шей работе по перестройке 
страны, освобождает от боль
ших привходящих озабочен
ностей, но означает для нас 
еще большую ответствен
ность — моральную и поли
тическую. Для нас с вами, 
товарищи депутаты, для все
го нашего народа.

Завершая наш Съезд, то
варищи, мне хочется сердеч
но поблагодарить всех на
родных депутатов за самоот
верженный труд, за сотруд
ничество. Хотя и были в эти 
дни и такие моменты, кото
рые вызывали у нас пере
живания, в целом Съезд про
ходил в нормальной деловой, 
рабочей обстановке. Посте
пенно мы накапливаем опыт, 
создаем традиции и будем 
от раза к разу их обога
щать.

Мы с вами расстаемся в 
канун Нового года, и, поль
зуясь этой возможностью, я 
хочу пожелать успеха в ва
шей политической деятель
ности, в выполнении наказов 
своих избирателей, счастья 
вам и вашим семьяМ.

,Мы расстаемся ненадол
го, поскольку членам Вер
ховного Совета придется 
взяться за дело уже в нача
ле будущего года, а в рабо
те комитетов и комиссий 
примут участие многие на
родные депутаты.

Позвольте мне также, то
варищи, от нашего общего 
имени выразить благодар
ность всем, кто обслуживал 
работу Съезда, и передать 
сердечный привет миллио
нам советских людей, кото
рые следили за нашей рабо
той, требовательно болели 
за нас, желали успешного 
решения задач, стоявших пе
ред вторым Съездом народ
ных депутатов СССР. (Апло
дисменты).

Уважаемые товарищи!
Сограждане!
Завершая свою работу, второй Съезд 

народных депутатов СССР обращается к 
вам, гражданам СССР, нашим избирате
лям — рабочим, крестьянам, интеллиген
ции. членам партии и беспартийным, жен
щинам и мужчинам, ветеранам и молодо' 
жи, атеистам и верующим.

Страна подошла к трудному и ответ
ственному рубежу. От наших решений и 
действий зависит ее дальнейшая судьба. 
При всем многообразии взглядов,, мнений, 
подчас противоположных, в ходе острых 
дискуссий выявилось единство Съезда в 
главном: неуклонно двигаться по пути со
циалистического обновления, начатого пар# 
тией, не засиживаться, не плестись в 
хвосте событий, а решительнее двигать 
реформы по всем направлениям. Именно 
здесь, по нашему мнению, выход из ситуа
ции, в которой оказалась страна.

Решим назревшие вопросы экономиче
ской и политической реформы — двинем
ся вперед, к динамичному, гуманистиче
скому социалистическому обществу с вы
соким уровнем благосостояния народа. 
Застрянем, допустим приостановку, сбой в 
ре^юрмах — будет нанесен труднопопра
вимый ущерб и для сегодняшнего дня, и 
для будущего.

Обсудив и поддержав меры правитель
ства по оздоровлению экономики страны. 
Съезд, вместе с тем, пришел | к вьшоду, 
что эти меры не сработают, если не будет 
значительно ускорено принятие жизненно 
важных законов, составляющих ядро эко
номической реформы. Они призваны обес
печить переход к социалистическому то
варному хозяйству, придать нашей эконо
мике новые, более современные и столь 
необходимые качества: многоукладность,
гибкость, экологическую безопасность, вос
приимчивость к научно - техническому 
прогрессу. Они помогут искоренить урав
нительность и иждивенчество при последо
вательном проведении принципов социаль
ной справедливости, права человека на 
оплату труда в прямой зависимости от его 
результатов. Съезд поручил Верховному 
Совету СССР уже на ближайшей сессии 
рассмотреть и принять этот пакет законов.

Народные депутаты считают своим дол
гом заявить следующее: никакие, даже са
мые совершенные законы и постановления 
не решат жгучих проблем страны, если за 
их принятием не последуют реальные 
действия каждого гражданина. Только в 
результате общего труда, общих усилий у 
нас могут появиться в достатке продукты 
и товары, может быть обеспечено благо
получие всех и каждого. Подарков нам 
ждать не от кого. Мы призываем вас под
нять организованность, покончить с расхля
банностью, недисциплинироваяностью и 
бесхозяйственностью, повести решительную 
борьбу с потерями народного добра.

Съеэд дал импульс и развитию полк-

.тической реформы, повышению конститу
ционной культуры, наполнению нашей со
циалистической федерации новым содержа 
нием. Новое избирательное законодатель
ство расширяет возможности для избрания 
в Советы народных депутатов активных, 
по-новому мыслящих граждан, способных 
на деле выполнять свои высокие обязанно
сти.

Как и вся страна, депутаты с тревогой 
и болью воспринимают вспышки межнацио
нальных конфликтов, возникающих в на
шем обществе, и обращают свой голос к 
каиадому из вас, независимо от националь
ности и вероисповедания. Мы подошли к 
опасной черте, перед которой надо остано
виться, положить конец раздорам и недо
пониманию, исключить методы давления, 
блокады и насилия. Не слепое ожесточет 
яие, а человечность, участливость, взаим
ное уважение, |Разум и добрая золя спо
собны разрешить любые, даже самые, ка'* 
залось бы, тупиковые конфликты.

Оценивая атмосферу в обществе, мы, 
народные депутаты, приходим к вьгооду, 
что нам, всем советским людям, нужно 
крепить доверие друг к другу, помнить, 
что нет виноватых народов, как нет и про
винившихся поколений. Единение всех 
здоровых общественных сил происходит в 
условиях решительной переоценки нашего 
прошлого. восстановления исторической 
правды. Этот процесс идет непросто, за-? 
трагивает интересы и представления мно
гих лклдей, тревожит их душу и память. 
Нравственное очищение, осуждение репрес
сий, грубого попрания прав человека, ре
цидивов сталинского мышления не долж
но бросать тень на целые поколения coBeT-i 
ских людей. Съеэд обращает внимание на 
необходимость повсеместного уважительно
го отношения к государственным симво
лам, историческим памятникам, духовным 
ценностям народов.

Мы призываем всех честных людей еди
ным фронтом выступить против престу® 
ности, коррупции, спекуляции и хищений 
народного добра, за укрепление обществен
ного порядка и уважение законов. (Свет
ский человек должен везде чувствовать 
себя в безопасности: на работе, на улице, 
дома.

Съеэд уверен: преодоление любых про
блем — экономических, политических, со
циальных, межнациональных — лежит то
лько на путях революционного обновления 
общества, взаимопонимания метаду людьми 
и народами.

Мы призываем вас, дорогие соотечест
венники, к сплочению вокруг идей и це
лей перестройки, к активной работе во 
имя их осуществления!

В канун Нового года желаем всем вам 
счастья, добра, мира!

СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
СССР.

Москва. Кремль.
24 декабря 1989 г.

Избирательные 
комиссии сообщают

Кандидатами в народные 
депутаты РСФСР выдвину
ты:

По Кировскому территори
альному округу № 696:

Кобзев Анатолий Василь
евич, секретарь парткома, 
заведующий кафедрой
ТИАСУРа, —- от коллекти
ва института автоматизиро
ванных Систем управления и 
радиоэлектроники.

Бычков Александр Петро
вич, заведующий кафедрой 
Томского государственного 
университета. — от област
ного совета ветеранов вой
ны и труда.

По Ленинскому территори
альному избирательному ок
ругу №  697:

Белозеров Владимир Фе
дорович, прокурор г. Томска,
— от Томского городского 
совета ветеранов войны и 
труда.

По Асиновскому террито
риальному избирательному 
округу № 699:

Артемов Петр Афанасье
вич, директор совхоза «Ком
сомолец», — от трудового 
коллектива совхоза «Комсо
молец» Асиновского района.

По Колпашевскому терри
ториальному избирательному ' 
округу № 700:

Смирнов Сергей Николае
вич, первый секретарь Кар- 
гасокского райкома ВЛКСМ,
— от Каргасокской районной 
комсомольской организации.

По национально - террито
риальному избирательному 
округу № 77:

Кузнецов Игорь Николае
вич, преподаватель Томского 
высшего военного командно
го училища связи, — от кол
лектива училища.

Кузнецов Сергей Дмитри
евич, первый секретарь Том
ского обкома ВЛКСМ, — от 
Молчановской районной ком
сомольской организации.

Кандидатами в народные 
депутаты Томского област
ного Совета народных депу
татов названы:

Астанняа Тамара Ксжстан- 
тшювна, заместитель заведу
ющего областного отдела 
здравоохранения, — от кол
лектива областного Дома ре-

Белоусов Николай Михай
лович, председатель Кожев- 
никовского райисполкома, — 
от трудового коллектива Те
кинского отделения совхоза 
«Нива».

Вереицов Владимир Се
менович, начальник ПМК-9,г
— от трудового коллективг.
передвижной механизирован
ной колонны. /

Гедгаудас Альгеманд сын 
Антонаса, начальник Бак- 
чарского районного произ
водственного объединения 
бытового обслуживания на
селения, — от трудовых кол
лективов объединения, рай
онной поликлиники.

Дернглазов Анатолий Лав
рентьевич, директор совхоза 
«Зырянский», — от коллек
тива механизаторов совхоза.

Коробов Владимир Василь
евич, начальник отдела УВД, 
— от коллектива отдела ис- 
правительно - трудовых уч
реждений управления внут
ренних дел.

Каминский Станислав Ген
надьевич, начальник НГДУ
«Лугинецкнефть», — от из
бирателей с. Пудина.

Кулешов Виктор Влади
мирович, директор Катайгин- 
ского КЛПХ, — от трудово
го коллектива леспромхоза,

Лаврушенко Михаил Ни
китович, директор Новоюгин- 
ской школы, — от коллек
тивов Староюгинского и 
Новоюгинского лесозагото
вительных комплексов.

Макаров Владимир Пет
рович, водитель Парабель- 
ского райпо. — от коллекти
ва работников Парабельско- 
го райпо.

Семенов Петр Яковлевич,
первый секретарь Асиновско
го горкома КП(ЗС, — от тру
дового коллектива ПМК-57.

Шихалева Валентина 
Александровна, помощник 
врача - эпидемиолога, — от 
Стрежевского городского со
вета женщин.

Юргин Борис Иванович, 
председатель Шегарского 
райисполкома, — от коллек
тива медицинских работни
ков дома-интерната «Лесная 
дача».

*  *  •

Районная избирательная 
комиссия Советского района 
г. Томска информирует:

Кандидатами в депутаты 
районного Совета выдвинуты:

По округам №№ 84, 85:
Евгения Степановна Нику

лина, начальник 12 отделе
ния связи, Татьяна Владими
ровна Мелкова, начальник 
15-го отделения связи,— от 
коллектива Томского почтам
та.

По округам №№ 46, 80:
Сергей Михайлович Без- 

носиков, кабельщик-спайщик 
Томской ГТС, Надежда Вик
торовна Забродина, электро
механик Томской ГТС. — от 
коллектива городской теле
фонной станции.

По округам №№ 95, 74. 
19. 42, 70, 29:

Виктор Давыдович Каза
ков, участковый инспектор 
ОВД Советского района: Ле
онид Геннадьевич Домрачев, 
старший оперуполномочен
ный ОУР ОВД Советского 
райисполкома: Сергей Ива
нович Елегечев, заместитель 
начальника отделения про
филактической службы ОВД 
Советского райисполкома: 
Виктор Трофимович Ефимов, 
участковый инспектор ОВД 
Советского райисполкома: 
Анатолий Иванович Ганжен- 
ко, участковый инспектор 
ОВД Советского райисполко
ма: Нина Павловна Егореи- 
кова, начальник ОВХСС ОВД 
Советского райисполкома, — 
от коллектива ОВД Совет
ского райисполкома.

От округов №№ 79. 78: 
Валентина Павловна Ши

ряева, инженер по нормиро
ванию кондитерского комби
ната «Красная звезда»: Ген
надий Павлович Куликов, 
заместитель директора кон
дитерского комбината «Крас
ная звезда», — от коллекти
ва этого комбината.

По округам №№ 51. 50: 
Валентин Леонидович Чу- 

куров, мастер электротехни
ческой лаборатории электри

ческого цеха Томской ГРЭС-П: 
Анатолий Иванович Пикула, 
начальник смены электриче
ского цеха Томской ГРЭС-И, 
— от коллектива этого цеха. 

По округу № 84: 
Валентина Сергеевна Са- 

гатова, секретарь обкома 
профсоюза работников связи 
производственно - техниче
ского управления связи, — 
от коллектива управления.

По округу № 61: 
Владимир Федорович Ко- 

варж, бетонщик строительно
го участка спецавтохозяйст- 
ва, — от коллектива спецав- 
тохозяйства.

По OKwry № 100:
Игорь Георгиевич Струков, 

заместитель командира по 
политчасти Томского высше
го военного командного учи
лища связи, — от личного 
состава 10-й роты курсантов 
училища.

По округу № 99:
Николай Петрович Бога

тырев, начальник радиостан
ции Томского высшего воен
ного командного училища 
связи, — от личного состава 
1-й и 3-й рот училища.

По округу № 71:
Мария Николаевна Дьяч

ковская, артистка симфони
ческого оркестра Томской 
областной филармонии, — от 
коллектива филармонии.

3
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Чтобы объединить вок'ру!' 
своей платформы как можно 
больше людей из разных 
социальных слоев и групп, 
запланировано провести 
встречи с широким идеоло
гическим активом (редакто
ры газет, учителя, заведу
ющие кабинетами полити
ческого просвещения), уче
ными, студентами, труже
никами промышленных пред
приятий.

В ходе предвыборной кам-

раз в неделю, начиная с 
сентября, проводит свои за
седания районный комитет 
избирателей. Обсуждались 

’Закон о выборах, тактика в 
избирательной кампании, ход 
выдвижения кандидатов в 
депутаты. Одно из заседа
ний было посвящено изуче
нию состава существующего 
депутатского корпуса, струк
туры будущих советских ор
ганов. Члены комитета соби
раются каждую неделю по

интервью

первых дней
с  заметным промедлением началось нынче выдвиже

ние кандидатов в народные депутаты РСФСР и местных 
Советов в северных районах области. Спустя почти две 
недели после начала избирательной кампании по Колпа- 
шевскому территориальному округу № 700 по выборам в 
Верховный Совет РСФСР не было еще названо ни одно
го кандидата. Чуть лучше обстояли дела в самом Колпа- 
шеве с выдвижением в городской, поселковый и сельский 
Советы. Что же определило эту особенность нынешней 
кампании, какие уроки можно извлечь из сложившейся 
ситуации? Об этом наш корреспондент беседует с секре
тарем окружной избирательной комиссии В. А. ТАИЛА- 
ШБВОИ.

— Мне кажется, причины «раскачки» довольно про
сты. Во многих трудовых коллективах довелось в начале 
декабря слышать один и тот же вопрос: а где разнаряд
ка, где графики собраний? И руководители предпри
ятий, и председатели СТК удивлялись, узнав, что требу
ем мы от них однодо—инициативы и еще раз инициати
вы. Сказалась, что скрывать, многолетняя привычка к 
подсказкам, указаниям...

— Однако же, Валентина Андреевна, в статье 23 За
кона о выборах определенно говорится: окружная комис
сия «организует выдвижение кандидатов в депутаты». 
Что сегодня, по-вашему, означает данная формулировка?

— Вот как раз об этом нам пришлось немало поду
мать, даже поспорить на первом заседании комиссии. Ре
шили, что главное — вовремя и подробно разъяснить из
бирателям главные положения нового Закона и поправок 
к Конституции РСФСР, конкретные права и обязанности 
коллективов. Члену комиссии, второму секретарю Колпа- 
шевского горкома партии С. В. Типсину поручили высту
пить с этой целью по местному радио, в газете «Совет
ский Север». Выступали мы и на собраниях в трудовых 
коллективах, на заседаниях СТК, парткомов, профкомов. 
Надо признать: не на все вопросы, которые задавали лю
ди, можно найти в Законе четкий ответ. Вот пример: в 
малых селах, где нет зачастую ни одного солидного пред
приятия, • —■ а значит, и трудового коллектива в том смы
сле, как это трактуется Законом, но зато есть отделение 
совхоза, медпункт, почта, — избиратели фактически ли
шены и права выдвижения по месту жительства. Не на
бирается кворум. Справедливо? Думаю, что не очень.

— Много вопросов вызывает статус будущих депута
тов, которого пока нет и, судя по всему, в ближайшие 
дни может не быть...

К сожалению, процедура принятия этого документа 
затянулась, считаю, непростительно. Не раз довелось 
слышать на собраниях: прежде чем выдвигать человека в 
Совет, мы должны четко знать, какие он получит права, 
возможности, что сможет решить? Хотя... Будет вырабо
тан статус, нет ли, а работать Советам надо, и любой 
Закон—лишь отправная точка для действий. Какие депу
таты сегодня нужны в Советах—в том числе в россий
ском? Деловые, умные, ищущие... Таких у нас немало, и 
люди, как правило, в их выборе не ошибаются. Вот слы
шишь иной раз 'ОТ руководителя: да нет у нас достойных! 
Спрашиваешь: «А с коллективом вы посоветовались?». 
Выясняется: нет, это личное «руководящее» мнение...

— И все-таки «лед тронулся»: на вашем столе сегодня 
лежит, как вижу, уже не один протокол...

— Да, буквально в последние три-четыре дня в окруж
ную комиссию поступили сообщения из Стрежевого, Кар- 
гаска, Колпашева. Кроме тех кандидатов, которых уже 
называла/ газета,—председателя облисполкома Р. А. По- 
падейкина, председателя исполкома Тогурского поселко
вого Совета В., И. Шафрыгина, — трудовые коллективы 
назвали имена А. А. Беспалько, директора Каргасокско- 
го лесопромышленного комбината: В. Н. Кутузова, не
давнего работника Каргасокской нефтегазоразведочной 
экспедиции, а ныне инструктора обкома КПСС. Район
ная комсомольская конференция в Каргаске выдвинула 
своим кандидатом в народные депутаты РСФСР следова
теля РОВД С. Н. Смирнова. На пленуме Колпашевского 
городского совета ветеранов войны и труда названо имя 
В. И. Кузнецова, председателя Тогурского поселкового 
совета ветеранов. ........

Беседу вела Е. ЗАЛОГИНА.
г. КолпаЩево.

Б ы т у е т  мнение, что 
выборы в Советы, — 
дело избирательных 

комиссий, и партийным ко
митетам не следует в него 
вмешиваться. Категорически 
с этим не согласен! Во вре
мя выборной кампании ре
шается вопрос О власти — 
главный политический во
прос.

Это не значит, что ком
мунисты будут добиваться 
мандатов только для себя. 
КПСС выступает' за консо
лидацию всех здоровых сил 
нашего общества на базе 
идей перестройки. В обнов
ленных Советах должны ра
ботать компетентные люди. 
Без преувеличения можно 
сказать, что от того, кто 
войдет в Сов'етьг, зависит 
наше будущее. Поэтому ком
мунисты не могут стоять в 
стороне от выборов.

На сегодняшнем этапе 
необходимо организовать ак
тивное выдвижение кандида
тов в депутаты, искать до
стойных людей, убеждать их 
в необходимости работать в 
новых Советах. Что^ы не 
повторилась казахстанская си
туация, когда желающих вой
ти в местные органы вла
сти пришлось искать, как го-, 
ворится, днем с огнем.

Это не значит, что пар
тийный комитет взял всю 
работу на себя, оставив без 
внимания инициативу об
щественности. Задача заклю
чается в том, чтобы, не пе
рекладывая сугубо партий
ную работу на чужие плечи.

Бороться за власть? 
О б я з а т е л ь н о !

Но это не значит, что коммунисты ставят целью добивать
ся мандатов только для себя.

внимательно вникнуть и, 
если потребуется, оказать 
помощь общественным фор
мированиям, участвующим в 
избирательной кампании.

Задачи непростые. Осно
вательной переоценке под
вергаются сейчас стратегия и 
тактика партийной работы 
на выборах. Новые подходы 
ищут в первичных 'партий
ных организациях, в анпара- 
.тах партийных комитетов. 
Разработке этих вопросов 
рещил посвятить свое вто
рое заседание Томский пар
тийный клуб.

В чем заключается непо
средственная работа Киров- 
окого райкома партии? Мы 
определили позицию райко
ма в выборах и, размножив 
этот доку1мент, разослали 
его по предприятиям, вузам, 
микрорайонам. Широко ис
пользуем листовочные фор
мы работы с населением.

пании на каждом шагу воз
никают все новые проблемы, 
требуюшце нестандартного 
решения. Интеллектуальный 
потенциал Кировского рай
она достаточно высок, что 
позволяет нам успешно 
пользоваться методом «моз
гового штурма». Для реше
ния каждой конкретной за
дачи стремимся создавать 
проблемную группу, в кото
рую включаем 5—7 не
стандартно ш>1слящих лю
дей. К числу тех, к кому не
редко обращаемся за сове
том, руководитель коммед- 
ческого центра СФТИ В. Ф. 
.Саврасов, заведующий ка
федрой истории КПСС ТГ’У 
Ю. В. Куперт, доцент ТПИ 
В. Г. Завьялов, секретарь 
парткома ТЗРИ К. А. Цхай.

Районный комитет пар
тии старается активно участ
вовать в работе самодея
тельных организаций. Один

вторникам в 19 часов в До
ме культуры ТЭМЗа. В чис
ле активистов — инструк
тор Кировского райкома 
КПСС В. И. Рыбушкин, член 
парткома объединения «(Кон
тур» В. И. Кравцов, началь
ник отдела ТЭМЗа Г. П. Цай, 
рабочий манометрового за
вода А. Н Карнаухов, ра
ботник Кировского районно
го Дома пионеров Т. Н. 
Грехова. В костяк комитета 
входит примерно 12—15 че
ловек. Им активно помога
ют работники iKHpoBCKoro 
райисполкома Л. Б. Лецко, 
Т. А. Арбузова.

Начался очень важный 
этап предвыборной кампа
нии — выдвижение кандида
тов в депутаты (республикан
ского и местных Советов. 
На предприятиях района соз
даны и действуют общест
венные комитеты по выбо
рам. Наиболее активно 
они работают на заводах

электромеханическом и ре
жущих инструментов, в объ
единениях «Полю^», «Кон
тур», в ТГУ. Поддержать их 
работу — одна из забот 
районного комитета партии. 
Тем более что в общест
венных комитетах таких 
предприятий, как ТЭМЗ, 
ТЗРИ, НПО «Полюс», сосре
доточилась в эти дни и по
литическая учеба: на встре
чах с интересными людь
ми, в острых дискуссиях на 
злободневные темы все 
желающие проходят своеоб
разные курсы политическо
го об(разования.

С начала кампании стали 
появляться «Вестники мик
рорайонов» — листовки, вы
пускаемые членами район
ного комитета избирателей. 
Через них распространяется 
самая разнообразная инфор 
мация, в первую очередь— 
о событиях и проблемах 
конкретного микрорайона.

Среди других источников 
информации, которыми поль
зуются избиратели Киров
ского района, 10 мно- 
(гоДиражных газет, инфор
мационные стенды, располо
женные, например, на площа
ди Кирова, возле электро
лампового завода.

То, о чем я расоказал, не 
исчерпывает всего многооб
разия форм работы с изби
рателями. К сожалению, об 
интересных находках дру
гих райкомов Томска и об
ласти узнаем лишь от слу
чая к случаю! До сих пор в 
области не создан единый 
идеологический координаци
онный центр для выработки 
совместных действ1ий, в ко
торый бы вошли представи
тели различных партийных 
органов и средств массовой 
информации. В минувшей 
выборной кампании единст
венный раз собирались в об
коме КПСС с этой целью. 
Не чувствуется деятельно
сти центра и на этот раз.

О. ПОПОВ, 
секретарь Кировского 

райкома КПСС.

с<Диолог>>
ведет

диалог
к  выборам в республи

канский и местные Сове
ты в Молчановском 
районе начали гото
виться давно. На первом 
этапе предвыборной кам
пании районная газета 
провела анкетирование 
избирателей, поработала 
социологическая группа 
райкома партии. В ре
зультате были названы 
претенденты на выдвиже
ние в кандидаты, опреде
лены формы работы с из
бирателями. На заседани
ях политклуба «Диалог» 
и делового клуба эконо
мистов (они работают в 
районном центре уже два 
года) обсуждаются злобо
дневные проблемы, про
ходят деловые игры.

Ведется работа с изби
рателями. Это сказьгаает- 
ся и на выдвижении кан
дидатов в депутаты Сове
тов всех уровней. ’Уже к 
середине декабря стало 
ясно, что выборы можно 
будет проводить на Аль
тернативной основе.

Анализ состоявшихся 
собраний по выдвижению 
в кандидаты показал, что 
молчановцы довольно вы
соко оценивают правст- 
венные и деловые каче
ства своих хозяйственных 
руководителей и партий
ных лидеров. Первого се
кретаря райкома КПСС 
М. П. Чемакина, напри
мер, выдвинули в состав 
областного Совета сразу 
по трем округам — от 
комсомольцев района и 
двух трудовых коллекти
вов.

Н. ВАСИЛЬЕВ.

«КОНТУР»
готовится

К ВЫБОРАМ
Подготовка к выборам 

началась еще летом. В 
заводской газете появи
лась рубрика «Разговор 
с депутатам». Своими 
мыслями об обязанное- 
тях и возможностях де
путате!, о том, какими 
качествами должен обла- 

, дать избранник народа, 
поделились с читателями 
регулировщицы радиоап
паратуры депутаты Киров
ского райсо;вета и облает- 
ного Совета С. Морозо
ва, Н. Гантман.

Тогда же был создан 
общественный комитет 
по выборам, работу ко
торого возглавил замести
тель началБН'Цка ОТК, 
член парткома В., И.

Кравцов. Накануне вьщ- 
вижения кандидатов в де
путаты общественный ко
митет провел анкетиро
вание, чтобы выяснить, 
кого работники «Контура» 
хотят видеть в числе 
претендентов на звание 
народного представителя. 
Все названные в анке- 
тах фамилии были опуб
ликованы в многотираж
ке. Чаще других встреча
лись в анкетах кандидату
ры начальника цеха № 8 
Г. А. Понжина, сле- 
С|аря-,инструмеяталЬ:Щика' 
А. В. Овирского, началь
ника техбюро ОТК Л. И. 
Дульбеевой, секретаря 
парткома объединения 
А. И. Бурдачева.

В анкетах оказалось 
немало представителей 
других предприятий и ор
ганизаций. Многие сооб
щили, что хотели бы ви
деть в числе кандидатов 
в депутаты декана меха
нического факультета 
ТИСИ Д. П. Добжинского, 
известного томичам по 
предыдущей выборной 
кампании.

С. ГРИГОРЕНКО.

ШШЛО ВРЕМЯ ДЕЙСТВОВЙТЬ

\

ОБЪЕДИНИЛИ УСИЛИЯ
Коммунисты трех школ 

села Александровского Том
ского района'— средней, спе- 
циальной и вспомогательной 
— обратились к партгруппе 
комплекса «Александров

ский» совхоза «Томский» и 
территориальной партийной 
организации с предложени
ем принять совместную про
грамму действий к выборам. 
Автор проекта программы—

директор вспомогательной 
школы Н. Ф. Голояд.

На собрании трех партий
ных организаций состоялось 
заинтересованное обсуждение 
проекта. Среди высказанных

мнений было и такое: пред
выборная платформа должна 
стать программой деятельно
сти коммунистов села. При
нято решение продолжить 
обсуждение документа на 
сходе жителей Александров
ского,

О. ВОРОБЬЕВ.
Томский район.

Каждый вторник в 19 ча
сов в клубе избирателей Со
ветского района по улице 
Фрунзе 92/1, собираются жи
тели. Клуб создан в августе 
советом общественного само
управления микрорайона 
Центральный. Первые за
седания были посвящены 
встречам с депутатами про
шлого созыва, дискуссиям по 
проблемам самоуправления, 
хозрасчета, преступности, 
здесь же состоялось обсуж
дение законопроектов.

В эти дни члены клуба за
няты предвыборными дела
ми. Мы в полной мере ощу
тили всю сложность работы 
по месту жительства в этой 
важнейшей политической 
кампании.

В микрорайоне Цент
ральный жители более или 
менее организованы, тем не 
менее трудностей очень мно
го. В микрорайоне будет 4 
областных округа, 5 город
ских и 16 районных. На вы
движение отпущено 3 неде
ли — с 4 декабря по 2 ян
варя. Чтобы выдвинуть кан
дидатов в депутаты по каж
дому округу, нужно каждый 
день проводить по собранию, 
на которое необходимо со
брать не менее 150 жителей. 
Придется собрания по выдви
жению кандидатов в депута
ты объединять. Кроме того, 
на каждое собрание необхо
дима письменная заявка (дру

гими словами — протокол 
заседания) от «органа обще
ственной самодеятельности» 
(цитирую Закон о выборах), 
поддержанная подписями 30 
избирателей.

которых можно выдвинуть 
кандидатами в депутаты Со
ветов разных уровней. Для 
этого проводили собрания 
жителей по подъездам, вы
ясняя, кого из своих соседей

Совет общественного самоуправления 

микрорайона Центральный активно 

включился в предвыборную кампа

нию.

Мы уже расписали свои 
округа так, чтобы на одном 
собрании можно было вы
двинуть не менее трех канди
датов в депутаты Советов 
разных уровней. Надеемся, 
что часть кандидатов, с ко
торыми уже знакомы жите
ли, выдвинут на собраниях 
по месту работы. Думаю, что 
здесь пригодятся уже нала
женные контакты с мано
метровым и маслодельным 
заводами, с объединением 
«Сибэлектромотор», с Совет
ским РОВД.

У нас есть где собрать 
людей: это кинозальк двух 
средних школ —- №№ 4 и 
40. Надеемся на поддержку 
администрации этих шкОл, 
на участие их коллективов в 
предвыборной кампании.

Уже в течение трех меся
цев мы ищем с помощью 
жителей микрорайона людей,

они считают достойными 
представлять их Интересы в 
качестве депутатов. Пока 
нам назвали 32 пред
полагаемые кандидатуры. 
Надеемся, что этот список 
пополнится. Главное—не от
казываться от борьбы за де
путатский мандат, видеть и 
уважать в себе личность. 
Ведь, как выясняется, мно
гие просто недооценивают 
себя, свыклись с ролью «вин
тиков» в огромной Государ
ственной машине. Думаю, 
сейчас не время отсиживать
ся и недовольно ворчать на 
кухнях. Как бы после не при
шлось жалеть о своей пас
сивности, как это случилось 
в Казахстане. У них выдви
жение уже прошло, и опять 
«выдвинуты», как правило, 
руководители, да еще по од
ному на мандат. Как пове
дут себя люди при голосова

нии, не придется ли прово
дить новый тур?

Время требует от нас ак
тивности, ведь решается на
ша судьба лет на пять впе
ред, и за луШпую жизнь 
стоит побороться.

Но как быть жителям дру
гих микрорайонов, где нет 
такого органа общественной 
самодеятельности, по инициа
тиве которого может состо
яться собрание по выдвиже
нию? Кто проведет у них со
брание в подъезде? Если са
ми жители не решатся . на 
это, если они не придут со 
своими предложениями в из
бирательные комиссии, то по
вторится старая история. Го
лосовать придется за неиз
вестных людей, которые, 
быть может, озабочены проб
лемами, очень далекими от 
тех, что волнуют людей по 
месту жительства.

Я считаю, что коммуни
стам, как самым сознатель
ным и организованным граж
данам нашего общества, нуж
но помочь. жителям органи
зоваться, помочь определить 
их собственных, если можно 
так выразиться, кандидатов в 
депутаты. i

В. ФОКЙНА, 
председатель совета об
щественного самоуправ- 
леняя микрорайона 

Центральный.

ЗАЧЕМ ПРОФСОЮЗ КООПЕРАТОРУ
САНАТОРИИ О ТДА Н  ДЕТЯМ

Впервые в Томске состоялась учредительная конферен
ция профсоюза ра'ботников кооперации в сфере произ
водства и услуг населению. Со всех районов области съеха
лись на нее 148 делегатов —  представители 93 кооперати
вов.

с докладом «О работе 
томских кооперативов в сфе
ре производства и услуг, и 
задачах по созданию обкома 
профсоюза» выступил пред
седатель областного совета 
кооператоров, председатель 
кооператива «Труд» Б. Н. 
Марков. Он кратко расска
зал о кооперативном движе
нии в Сибири и Томской об- 

. ласти:
1 — Первые, это были
I «шашлычные», кооперативы
I появились в 1987 году, и в

конце года их насчитывалось 
] 29 с численностью работаю-
I' щих 150 человек, объе-
j MOM реализованной продук-
1 ции и услуг в сумме 683,6

тысячи рублей. Мощный тол
чок для развития коопера- 

I ция получила с выходом за
кона «О кооперации в̂ 

( СССР». В 1988 году силами
1 299 действовавших в обла-
I сти кооперативов было реа-
I лизовано продукции и услуг
I уже на 38 миллионов руб

лей (в среднем на каждого 
жителя области — на 38 руб- 

I ‘ лей, тогда как по РСФСР
! на 26 рублей 60 копеек). С

созданием в феврале 1989 
года областного совета коо
ператоров наступил очеред
ной этап в истории нашей 
кооперации. Задачи этого пе
риода: изучение потребно
стей населения в ' товарах 
народного потребления, ана
лиз кооперативного движе
ния, установление связей 
между кооперативами и. го
сударственными предприяти
ями и зарубежными фирма
ми... Кооперативная сеть се
годня серьезно влияет на ре
шение социально - экономи
ческой программы области.

Конечно, 25.449 коопера
торов—сила, во многом опре
деляющая некоторые сторо
ны нашей жизни. Только за 
9, месяцев этого года объем 
производства потребитель
ских товаров и услуг соста
вил 214,2 млн. рублей, что да
ет основание предположить 
цифру 300 миллионов к кон
цу года. А это значит: на ду
шу населения придется на 
300 рублей потребительских 
товаров и услуг. К сожале
нию, если сопоставлять объ
емы кооперативного произ

водства города и села, то на 
долю сельских кооперативов 
падает всего 6,27 процента 
(без Томска пригородного, 
где 14,5 Процента), а на го
рода областного подчинения 
— 12,5 процента. А в этих 
районах и городах прожива
ет половина населения обла
сти.

В то же время в коопера
тивной экономике имеются 
существенные изъяны. И о 
них говорил Марков:

— Многие кооперативы, 
особенно посреднические и 
торгово-закупочные, заняли 
антинародную позицию и 
так Же, как в прошлом 
«шашлычники», вздувают до
говорные и рыночные цены 
на реализуемые товары. Тем 
самым они создают отрица
тельное общественное мне
ние о кооперации в целом. 
Около 20 процентов дейст
вующих кооперативов, от
крыв расчетные счета в бан
ках и получив первоначаль
ные ссуды на свое разви
тие, никаких операций по 
счетам не производят. Они 
занимаются «теневой» коо

перацией, работают только 
на свой карман, скрывают от 
финорганов доходы. Это, на
пример, в Томске — «Уме
лец», «Урарту», «Урожай», 
«Обь», «Прогресс», «Каб
лучок», «Май», «Строи
тель», «Уют», ЖБК-100, 
«Лира» и другие.

Докладчик указал на ос
новную, по его мнению, при
чину недостатков областной 
кооперации:

— Местные органы Совет
ской власти, которые долж
ны были возглавить коопе
ративное движение, опреде
лять его нап|)авленность, ха
рактер деятельности, содей
ствовать оказанию матери
альной финансовой помощи, 
выделению производствен
ных площадей, самоустра
нились. Ни одно из по
следних решений облис- 

' полкома местными орга
нами Советской власти не 
выполнено (решение № 151 
от 3.07.89 «О порядке вве
дения новых ставок налога», 
решение № 174 от 31.07.89 
«О состоянии развития коо
перации в области»).

Охарактеризовав состояние 
кооперации на сегодняшний 
день, председатель областно
го совета кооператоров под
черкнул, что создание обко
ма профсоюза кооператоров 
является закономерностью 
современного этапа, насущ
ной потребностью.

В прениях делегаты кон
ференции горячо и заинте
ресованно обсуждали этот 
вопрос. В поддержку своего 
обкома профсоюза выступил 
председатель профкома том
ского кооператива «Парнас» 
М. В. Абушенко:

—У нас, в «Парнасе», 600 
работающих, и все являются 
членами профсоюза — стоят 
на учете в облсовпрофе. Но 
назрела необходимость со- 
здать обком профсоюза коо
ператоров, что будет способ
ствовать социальным преоб
разованиям. Мы чувствуем 
свою социальную ущемлен- 
ность: несовершенна оплата 
труда, трудности с жильем, 
детсадами.

— Обком профсоюза, — 
сказал председатель коопе
ративного объединения 
«Спектр» в Томске И. П. Бе
реза, — будет способство
вать планомерной, эффек
тивной работе кооперативов, 
разработке мероприятий и 
организации решения вопро
сов материально - техниче
ского снабжения.

Председатель кооператива 
«Фактор» Томска Г. А. Ша- 
мин заявил:

— Обком нужен для того, 
чтобы защищать интересы 
кооператоров области через 
профсоюзный орган. Коопе
раторов сегодня незаконно 
увольняют, непонятное тво
рится с их зарплатой, боль

ничными, пенсиями. Только 
десятая часть кооператоров 
является членами профсою
за. Надо, чтобы наш проф
союз стал массовым, а мы 
получили право законода
тельной инициативы.

Действительно, во многом 
нарастание кооперативного 
движения тормозят запрети
тельные подзаконные акты, 
ограниченное финансирова
ние со стороны государства, 
несовершенная система це
нообразования и примене
ние повышающих коэффици
ентов на сырье, материалы, 
технику, отсутствие оптовой 
торговли и свободного рын
ка.

О проблемах кооперации и 
роли профсоюза в их реше
нии, о проекте устава обко
ма делегаты конференции 
говорили и спорили очень 
долго. Буквально сражение 
шло при избрании членов 
обкома профсоюза, которых 

■выбирали на альтернативной 
основе. Председателем обко
ма профсоюза избрали Б. Н. 
Маркова. Секретарем обко
ма стал бывший инструктор 
отдела производственной ра
боты и заработной платы 
облсовпрофа опытный проф
союзный работник В. Г. Бо
рискин. Его делегировали на 
Всероссийскую профсоюзную 
конференцию кооператоров.

С. ГРОМОВА.

Белорусская ССР. Ребятишки из районов, пострадав
ших от аварии на Чернобыльской АЭС, стали хозяевами 
одного из лучших в республике санаториев «Аксаковщи- 
на». Четвертое главное управление Министерства здра
воохранения БССР, которому еще недавно принадле
жало здание, передало его со всем комплексом меди
цинского оборудования созданному в республ^е науч
но-исследовательскому институту радиационной медици
ны.

Приезжают в «Аксаковщнну» по направлению лечеб
ных учреждений Хойникского, Брагинского, Чечерского, 
Славгородского и других районов.

НА СНИМКЕ: дети на прогулке в санатории «Акса- 
ковщина».

Фото Ю. ПАВЛОВА.
(Фотохроника ТАСС)
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За безопасный труд

А ренда  
с риском  

для жизни
Однажды, в конце прош- 

лсмх) лета, член ар»ендноах) 
полеводчесаото ввена сов
хоза «Молчансжокий» ре
монтировал в гараже арен
дованный иоллек'гаво1м 
транто|р -«Т-150К». Визди- 
МО, об устройстве некото
рых узлов машины он имел 
весьма смутное Лредстав!- 
леяие. Поэтому без какой- 
либо опаски щрисщшил к 
разборке механизма, соеди- 
:нлющего две прлурамы 
трактора, даже не устано
вив под них подставки, ко
торые, кстати, были в га
раже. И только он рассо
единил полурамы, как весь 
тяжеленный каркас ■ itpaKTO- 
ра рухнул вниз. Человека 
не стало.

За звеном, в котором 
сейчас ТР1УДЯТСЯ 11 меха
низаторов, закреплено
только тракто,ро® [разных 
марон (от «Кировца» до 
«Беларуси») 17 единиц, а 
еще четыре силосных «ом- 
бгшна, пять зерноуборочных 
и масса прицепной техни-' 

. ки: посевной, пач1вообраба-
’й)1вающ€й и сенозаготови
тельной. Взаимозаменяе
мость я  взаимовыручка в 
арендных коллективах — 
первое дело. Поэтому прак
тически каждаму из арен
даторов . приходится рабо
тать на всех этих машинах, 
хотя не у каждого есть до
пуск к работе на сложной 
технике. На поле механиза
торские права не спраони- 
вают: надо -т так надо.
Конечно, арендаторы долж
ны быть своего рода уни
версалами, уметь если не 
все, так многое. Однако та
ких умельцев найдется на 
деревню два-три, редко по
более. Ведь административ
ной системе нужны были 
узкие специалисты, чтобы 
руководители могли сво
дить их воедино, расстав

лять каждого !ПО своим ме
стам. Специфика крестьян
ского труда здесь цракти- 
чеоки не учитывалась. Ви
димо, одного желания чело
века стать арендатором еще 
мало, ему бы по-хорошему 
перед самостоятельной ра
ботой не меОтало сдать эк- 
за'мены, а может быть, при 
необходимости пройти спе
циальную 1ШДГОТОВКУ, по
высить свой профессиональ
ный уровень.

В арендных коллективах 
ведь, как правило, не пре
дусматриваются должности 
освобожденных слесарей, ма- 
стеров-наладчиков. Их обя
занности ложатся на плечи 
механизаторов.

Обращаться же за допол- 
нительньми услугами к ко
му-либо для арендаторов оз
начает выплачивать из сво
его кармана заработанные 
деньги. Бот и экономят. На 
здоровье и на жизни.

В совхозе «Молчаяов- 
ский» ремонтно-механичес- 
■кая мастерская переведена 
на хозрасчет. Результаты 
работы ремонтников, их за
работки в основном опреде
ляются стоимостью выпол
ненных ремонтов. Чем 
больше ремонтов, тем боль
ше заработок у слесарей.

Однако пусть у читателей 
не сложится мнение, что 
инженеры по охране труда 
под вроде бы благовидным 
предлогом выступают про
тив аренды и хозрасчета. 
Безусловно, нет. Но есть изУ 
держки хозрасчета, которые 
приводят к таким несчасть
ям. Их-то мы и не прием
лем. К тому же у хозяйст
венного механизма, который 
сложился в этом совхозе, 
есть и сугубо экономические 
^издержки. Ремонтно-меха

ническая мастерская здесь 
превратилась по сути во 
внутрихозяйственную мини- 
«Сельхозтехнику», вопло
тив в себе все недостатки 
этой расформированной ор
ганизации. Если раньше в 
совхозах и колхозах жало
вались на гароизвош, монопо
лию ремонтников из 
«Сельхозтехники», то те
перь что же — арендато
рам восстать против накру
ток слесарей из МТМ свое
го хозяйства?

А ведь есть иная форма 
организации ремонта, осно
ванная также на хозрасчете, 
при которой нет и перечис
ленных выше экономичес
ких издержек, и степень 
безопасно1Сти труда аренда
торов намного выше. Это 
сервисное обслуживание. 
Арендный коллектив за
ключает договор на сот
рудничество с колшективом 
мастерской, допустим, на 
год. И в течение Бсего это
го времени ремонтники обя
заны поддерживать вько- 
кую степень технической го
товности машин и механиз
мов арендаторов. То есть 
производители сельхоз
продукции будут платить 
работникам мастерской не 
за ремонты, а за то, что 
техника у них будет всег
да исправной. Справились 
ремонтники со своей зада
чей — арендаторы им вы
плачивают полную сумшлу, 
оговоренную договорам. 
Были замечания — возна
граждение меньше.

И еще один принципиаль
ный момент. Это обязан
ности арендодателя по обес
печению б ^ п асяы х  усло
вий труда для арендатора. 
В договоре на аренду они 
обязательно должны фикси
роваться и непременно вы
полняться. Передача в арен
ду какого-либо производст
ва не освобождает руково
дителя хозяйства от от
ветственности за безопас
ность труда, а даже, напро
тив, повышает требования к 
ней.

Р. и с л я м о в , 
техннчесций внспекТО|Р 

труда ЦК профсоюза 
работников агропромыш

ленного комплекса 
по Томской области;

В, ПОГУКАЕВ, 
ведущий инженер отдела 

охраны труда облагро- 
прома.

По слухам и достоверно

КОПЯТ л и  к  
ПРАЗДНИКУ?

«Специально сдерживают 
продажу, чтобы создать ажио
таж», «Копят и празднику, по
этому не продают». Чего толь
ко  не услыш иш ь, пока стоиш ь 
в очереди в надежде хоть что- 
нибудь (уж  не до хорошего) 
куп и ть  к  Новому году.

А если верить другим  слу
хам, раздающимся со стороны 
прилавка, во всем виноваты 
работники баз. «Да вы поез
жайте посмотрите:, все склады 
завалены», — посоветовал ди
ректор одного винно-водочного 
магазина.

Посмотрели. Вместе с со
трудником БХСС. Но такое 
представительство оказалось 
явно излишним: мы увиде
ли не больше, чем вы на на
шем снимке. Склады пу
стые, хоть в футбол играй.

— Как видите, прятать 
нам нечего, — директор рас
пределительной базы управ
ления торговли Б. П. Шихов

показал нам скудное содер
жимое складов. — И нашей 
вины здесь нет; подвели по
ставщики из южных респуб
лик, задерживается и поста
вка импорта. Работники тор
говли выехали на места, 
чтобы ускорить отгрузку, но 
я не уверен, что к Новому 
году мы успеем все это по
лучить. Бее, что поступает 
по железной дороге, немед
ленно отправляется в мага
зины. Но этого совсем не
много.

Так что в нашем городе 
даже талоны теряют всякий 
смысл, если купить хотя бы 
одну бутылку вина или 
«Шампанского» к Новому 
году имеют возможность 
только единицы...

Т. ЕВГЕНЬЕВА.
Фото Е. ЛИСИЦЫНА.

Р А З Г О В О Р  

Н А  Р А В Н Ы Х
‘ Демократичней становятся отношения между ученика
ми и учителями.

Недавно в школе № 32 состоялось нетрадиционное ме
роприятие — «круглый стол» администрации и старше
классников. Директор, завуч, члены школьного комитета 
комсомола ответили'на многочисленные вопросы реоят.

Предварительно была проведена анкета. У ребят вы
ясняли их отношение к расписанию занятий, организедии 
питания, проведению оздоровительных мероприятий Мн^ 
го вопросов ребята задали устно о свободном посещгаии 
уроков; отмене школьной формы, проведении уроков физ
культуры. Директор школы Н. Р. Огнева поделилась тем, 
как работает учительский коллектив в условиях пере
стройки, призвала ребят кое-какие вопросы решить вме
сте например по организации отдыха, рассказала и о 
трудностях. Нет пока возможности оборудовать еще один 
спортивный зал: строительство пристройки к школе 
только намечается.

Это был разговор на равных. Бстреча понравилась ре
бятам. Небесполезной оказалась она и для администра
ции школы. Такие встречи решено проводить и впредь.

А. СУРОВ.

Мы похожи — извините за грубое слово на тех, непросто, но каждый втайне иные обстоятельства. А в ре-
сторожевых псов, которых держат, пока они молоды н надеялся, что судьба его бу- зультате уровень обеспечен- влиять на выделение
сильны, но как только состарятся -  пинком за забор! дет отличной от других. ности жильем бьюших офи-

Сильно сказано, не правда ли? Но что самое обидное— Их надежды, как выясни- церов Советской Армищопу- квартир, вайбара —
достаточно близко к нстш1е. И произнес эти горькие ело- лось в разговоре, основыва- скается все ниже; в 19В7 го-  ̂ ’ выполняем
ва бывший военный летчик, майор, классный специалист, лись на вере в то. что их ду стоящим ® чисто технические функции:
коммунист. До недавнего времени знали мы только, что сможет защитить постановле- квартиру 32 семьям военно- чи о
«от тайги до британских морей Красная Армия всехеиль- йие Совмина СССР, предпи- служащих было выделено 2^ « и р у е м  ее̂  ^ 0Д в и ~  
ней», что стоит она «на страже завоеваний социализма» сывающее местным Советам квартир, в 1988 году число фи ру ^ ^
и т. д., н т. п. Потом, правда, выяснилось, что и армию обеспечить уволенных в за- нуждающихся выросло  ̂ до Справедливости ради ска
не обошли пороки общества. Однако жестокие картины пас офицеров квартирами в 35, а вот число выдоленных что и эти, «чисто техни-
солдатской «дедовщины» заслонили собой проблемы дру- течение трех месяцев. Бооб- квартир упало до i f ,  в нь- ческие», функции могли бы
гой части военнослужащих, считавшейся более нли ме- ще-то, к директивным доку- нешнем году цифры еще бо- --------- - - -
нее благополучной. Речь об офицерах. ментам привыкли мы отно- лее безрадостны соответ-

ситься с должным пиететом. ственно 45 и 9. Правда, какЛ[ ЮДИ, которые при
шли в редакцию,
 ̂оказались вне ар

мии. Кто-то прослужил 
офицером больше, кто- 
то меньше, кто-то уволен по 
выслуге лет, кто-то по состо
янию здоровья,- а кто и по 
сокращению. Но, несмотря 
на все эти различия, они 
оказались у одной черты — 
той, с которой начинается 
жизнь. Как сказал один из 
офицеров, «все мы были 
разные, а теперь—на одно 
лицо».

Сейчас они учатся быть 
штатскими людьми, пытают
ся вписаться в систему от
ношений, существующих на 
«гражданке». И процесс этот 
протекает отнюдь не безбо
лезненно. Что ни говори, но 
образ поведения человека ар
мейского и гражданского за
метно разнится, поэтому мно
гое из того, к чему мы впол
не привыкли, вызывает у 
них резкое неприятие. К то
му же, уйдя из армии, по
падают они, повторяю, в по
ложение «юноши, обдумыва
ющего житье», что для че
ловека зрелого, кое-что на 
свете повидавшего неловко 
и просто осИорбительно.

(Сейчас у большинства из 
них остро стоит 'Вопрос; как 
адаптироваться в непривыч
ных еще условиях, куда при
ткнуться в этой жизни?

— Нас не замечают, мы 
никому не нужны, — считает 
майор запаса А. Б. Зиберов.

Ну не парадокс ли? Чело
век, не один год отдавший 
армии, выполнивший честно 
свой воинский ,и конституци
онный долг, пойадает в поло
жение изгоя общества. Нет, 
на работу бывшие офицеры 
почти все устроились: про
фессионально они, конечно, 
подготовлены, дисциплиниро
ванности и ответственности 
им не занимать. Другое де
ло, с максимальной ли поль
зой для нас с вами сумели 
они применить свои опыт, 
навыки, знания? Поразмыш
ляли бы об этом на досуге 
отделы кадров, да и в каби
нетах партийных и советских 
руководителей...

А вот как расценить тот 
факт, что человек, пришед
ший в день выборов на из
бирательный участок, не по
лучил возможности проголо
совать?

— Я пришел на избира
тельный участок, — расска
зывает Александр Василье
вич Зиберов. — А мне го
ворят: «Бас в списках нет». 
Бременная прописка... Так 
что недополучил мой голос 
кто-то из кандидатов в депу
таты.

выполняться с гораздо боль
шим вниманием к людям, 
к^азве так уж трудно завести 
в здании оОлвоенкомата 
стенд, на котором были бы 
вывешены списки нуждаю
щихся в квартире, график 
движения очереди? На мно- 

(гих предприятиях, в райис- 
[полкомах такие стенды есть, 
■что позволяет избежать не
нужной нервотрепки, недора
зумений, конфликтов. При
шедшие в редакцию офице
ры, например, убеждены, что 
в списках, существующих 
сейчас, царит неразоериха, 
что они полны «мертвых 
душ». Но их попытки разоб
раться с работниками воен
комата привели к взаимным 
упрекам, выражениям, кото
рые не назовешь парламент- 
сними.

Сейчас майор Зиберов, как но, ознакомившись с совми- сообщил В. Б. Гребенщиков, Жилье для офицера — 
нелепо это ни звучит, вооб- новским постановлением, осо- нынче для офицеров выделе^ это не просто квартира, в ко-

Вчера они были
о ф и ц е р а м и . . .
А СЕГОДНЯ КТО ЗАЩИТИТ ПРАВА' 

БЫВШИХ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ?

ще никто. Срок его времен- бо уважительных чувств к 
ной прописки в очередной нему не испытываешь. Пото- 
раз истек («Надоело ходить му что составлявшие его лю- 
кланяться, чтобы продлить, ди, похоже, не утруждали се- 
словно я не полноправный бя мыслью: а что реально
гражданин, а неизвестно даст оно военнослужащим? 
кто!»), даже талоны на са- Согласно этому докумен- больше всего, 
хар не получает, не говоря ту, бывшим офицерам иола- — О тех трех месяцах, 
уже о том, что его вполне гается выделять часть жилья 
можно привлечь за «наруше- за счет переселения граждан 
ние паспортного режима», из домов, подлежащих сносу.
Бомж, одним словом. Впро- а также за счет квартир для 
чем, когда в нашем раз- работников, занятых обслу

торой разместится его семья.но еще 13 квартир. Но дома 
эти еще не поднялись выше „  
фундамента, так что новосе- В той ситуации, в крторую 
лье откладывается на неоп- попали бывшие военнослу- 
ределенный срок. А она, эта жащие сейчас, — это способ 
неопределенность, и гнетет. социального самоутвержде-

о которых говорится в по
становлении Совета Минист
ров СССР, мы уже и не 
вспоминаем. — говорит май
ор С. И. Саенко. — Я ио

ния человека, его. если хот 
тите, социальной реабилита
ции (как ни дико звучит это 
слово по отношению к лю
дям, всю жизнь работавшим 
на общество), вопрос соци
альной справедливости, на
конец. * Должно же быть у

няясь в запас, что ждет их лективов отказываются выда
на «гражданке»? Что, пред- •'̂ ять квартиры Советам для 
положим, придется, как стар- нужд военнослужащих. И 
шему лейтенанту А. В. Тре- мы ничего не можем поде- 
тьякову, снимать угол и в лать: в данном случае за- 
основном только ночевать кон — на их стороне, 
там, а не жить в привычном ОТ ТАК ВСЕ пере-
для нас представлении? Как 1 C  плелось: и собствен- 
подполковнику В. П. Щего- ные небогатые воз-
лихину тесниться с родствен- можности местных орга
никами в одной комнате на 
16 квадратных метрах? Или 
устраиваться у знакомых, как

нов власти, и противоречия 
между принимаемыми но
выми законами и при-

старшим лейтейантам брать- пятыми ранее, и неуступ- 
ям И. и А. Смолиным? Да, чивость предприятий, пере- 
они предполагали, что будет шедших на хозрасчет, и

Менее всего хотелось бы, чтобы их принимали за рва
чей, готовых «живот положить» за свое, кровное. Остав
шиеся военнослужащими и после демобилиза1Щи, они да
же высказывались о нецелесообразности публикации не
которых фактов.» Ведь газету читают и курсанты учили
ща связи, и ребята, которые мечтают о кярьере военного. 
Не отпугнет ли их рассказ о мытарствах бывших офице
ров? Захотят ли они поступать в военные училища, зная, 
что может ожндать вх впоследствии?

В ходе нашей беседы один из них заметил:
— Вопрос-то ведь стоит шире, нежели просто о квар

тирах. Кто он, офицер; человек, пользующийся уважени
ем сограждан, равноправный член общества или... сторо
жевой пес, за ненадобностью выброшенный вон?

Как ему ответить?
Е. ФРОЛОВ, ,

офицеров жильем непросто. 
Но никак нельзя объяснить 
пассивность тех руководите
лей гражданских и воинских 
учреждений, которые, убе
дившись в низкой эффек
тивности постановления Со-

говоре возникло это срав- живанием и эксплуатацией нимаю, что редко в каком го
нение, офицеры без тени -жилого фонда. Однако колй- роде ожидание тремя меся- нас и чувство благодарности
улыбки заметили: чество квартир, выделяемых цами обходится. Но разве к защитникам нашим...

— Хуже, чем бомжи. Их в этом случае офицерам, на- нельзя сказать так: вы, то- 
же перевоспитывать надо, столько мало, что сколько- варищ майор, получите жи- Понятно, что жилищная
поэтому им и работу, и нибудь заметно изменить си- лье, допустим, в 1991 году, проблема в Томске одна
прописку постараются «про- туацию это не может. А ведь в марте. Была бы хоть ка- из острейших и при сущест- 
бить». А офицера не надо сокращение Бооруженных кая-то психологическая на- вующем квартирном дефици- 
«перековывать»: он же дол- Сил продолжается, и в бли- строенность. А так прихо- те обеспечить нуждающихся 
жен, как сказано в присяге, жайшее время списки офи- дишь в горисполком, тебе 

. стойко нести «лишения и Церов, нуждающихся в жи- говорят: иди в облвоен- 
тяготы». -лье, пополнятся не одной комат, в военкомате гово-

Да, главное сейчас для еще фамилией. Проблема рят: иди в горисполком.
' бывших офицеров, конеч- усугубляется. Полнейшее безразличие!
но, жилье. То самое, которое — У местных Советов воз- Ну что касается «безраз- 
дает право на прописку и можности невелики, — рас- личия», очевидно, Сергей 
право (невольный каламбур!) сказывает заведующий отде- Иванович .несколько погоря- вета Министров СССР, не 
пользоваться правами граж- лом по учету и распределе- чился. Бо всяком случае, в предприняли меры для по- 
данина СССР. Помотавшись нию жилья Томского горис- облвоенкомате прекрасно зна- иска решения наболевшей 
за годы службы по гарнизо- полкома Б. Б. Гребенщиков, ют о бедах демобилизован- проблемы, не нашли време
нам, своей жилплощадью, — Могли бы помочь уволен- ных офицеров, а начальник ни для того, чтобы встре- 
разумеется, они не обзаве- ным в запас офицерам пред- политотдела С. Б. Байбара^ титься с офицерами в горис- 
лись. И потому надежда — приятия, строящие жилье за даже попытался привлечь полкоме, облисполкоме, об- 
на власти тех городов, где счет собственных средств, внимание к этой проблеме, коме партии, выслушать их, 
решили осесть после армии. Но, как правило, руководи-' выступив в «Красном знаме- помочь.
Но предвидели ли они, уволь- тели и советы трудовых кол-

спраш ивайте^
О Т В Е Ч А Е М

— Имеет ли право 
продшец продать забра
кованные (некондицион
ные) товары, такие, как 
приборы, ннструменты, я 
другие по номинальной 
стоимости с согласия и 
'по лфк<^аншо покупа-. 
теля?

А. ВАСИЛЬКОВ.
г. Томск.

Отвечает начальник 
управления госторг
инспекции Д. Ф. Ветше- 
ва:

— В соответствии с 
Правилами розничной 
то(рговли электробытовы
ми товарами, утвержден
ными Министерством тор
говли СССР от 26 янва
ря 1973 г., № 21 при
емке ог предириятий-пос- 
тавщЯЬюо, ю(птовых бай 
и окладов подлежат то- 
(вары, удовлетворяющий 
требованиям нормативно
технической документа
ции (ГОСТы, ТУ и др.)-

Запрещается вьшус- 
кать в продажу, недобро
качественные, неком
плектные или загрязнен
ные товары, изделия без 
инструкций, (паспортав 
или гарантийных талонов.

Устранение мелких 
неисправностей и дефек
тов, не связанных с необ
ходимостью ремонта яз- 
делий в условиях специ
альной мастерской илИ 
завода, может произво
диться магазином.* * «

— Будет лн ;в ближай
шее время /снесён поселок 
Хромовка?

С. ВАЛЬ,
И. ГАРШЕИН.

г. Томск.

Отвечает главный архи 
тектор г. Томска В. Р 
Новиков:

— Жилой поселок Хро
мовка сносу под новое 
строительство в ближай
шие годы не подлежит.

По многочисленным во
просам, связанным с за 
стройкой города, полу
ченным разделом .«Сира 
шнвайте »— ^отвечаем», с 
нашими читателями готов 
побеседовать главный ар
хитектор Томска Виктор 
Романович Новиков. Он 
принимает каждый поне
дельник с 18 МО 20 часов 
(пр. Девина, >73, дсомната 
№ ,41, 2-й этаж).

Предварительно можно 
позвонить по телефону 
3-33-08. * * *

)Отвечает заведующая 
отделом торговли Том- 
oKord го|ряаполкома 
Л. И. Таушканова.

— Почему во многих, 
в том числе . овощных, 
магазинах Мечезш! ргаб- 
лички о внеочередном 
обслуясивании 1инвалидов 
и участников Великой 
Отечественной войны?

г. Томск.

с. ДЕЩЕВ.
— Все инвалиды и 

участники Великой Оте 
чественной войны поль 
зуются правом внеоче
редного обслуживания 
товарами достато1чно1го 
ассортимента в промыш 
ленных', продовольствен, 
ных и овощных магази
нах. ■ (Решение гориспол
кома № 32 от 24 апреля 
1989 года).

Таблички о внеоче 
редном . с|бслужиБании 
должны быть вывешены
во всех магазинах.. ★  *  *

— Где принимают бу 
тылкн ИЗ-ПОД сиропа 
башеи !всех 'емкостей?

К. ЛЯХ.
г. Томск.
— в  приемных пунк 

тах в районе улицы Кар 
ташова от магазина 
№№ 7 и 12 Кировскр)го 
райпищеторга.

Социальный репортаж

ОДНА ИЗ РАДОСТЕН 
СРЕДИ ПЕЧАЛИ...

Г.

Лидии Николаевне Рыж- 
кович пятьдесят лет, и она 
верит в бога. Иконка висит 
в. переднем углу — стран
но это видеть в городском 
квартирном блоке — в ак
курат над телевизором. Да, 
деталь вначале показалась 
странной, не более.

В гости к Лидии Никола
евне побудило отправиться 
ее письмо. В нем есть та
кие строки: «Я, Рыжкович
Л. Н., инвалид I группы, об. 
ращалась в горисполком с 
заявлением о помощи, так 
как мне нужно приносить 
продукты, сходить в аптеку, 
убрать в комнате. Ответи
ли, что ничем не могут по
мочь, т. к. нет людей...». 
Действительно лн состояние 
автора письма настолько 
беспомощно, что она вы
нуждена искать поддержки 
в различных инстанциях? И 
ее все бросили?

Едва осмотрелся в ее 
крохотной однокомна'шой, 
П01НЯЛ, что это не так. Орга'- 
ны социального обеспечения 
проявили себя в судьбе 
Рыжкович не только вось- 
мидесятирублевой пенсией, 
но и телефоном, инвалидской 
коляской. Кое в чем по до
му помогают соседи, из Ко- 
жевниковского района наез
жает родня. Конечно, 
жизнь инвалида медовой не 
назовешь, но случай с 
Рыжкович — тот самый, 
когда не скажешь, что че
ловек остался без средств и 
прямо-таки отрезан от мира. 
Попроще. Пе'ред нами так 
называемый средний инва
лид: с кваршрой, пенсиф!, 
минимумом обеспечения.

Подтекст в письме, одна
ко же, есть, но полностью 
понять его удалось лишь 
при .знакомстве с Лидией 
Николаевной. Мотивы обра
щения ее в [редакцию ока
зались глубже, чем «прино
сить продукты», «сходить в 
аптеку». Беру 'на себя сме
лость утверждать, что по
добные мотивы у десятков, 
сотен одиноких томичей. 
Людей, до которых воем 
нам еще предстоит дойти.

..Лришел я в недобрый 
час. Только что Лидия Ни
колаевна вернулась с похо
рон. Простилась с сестрой, 
ранее заходившей к ней и 
помогавшей. Инвалидскую 
коляску — у Лидии Нико
лаевны паралич обеих ног— 
прикатили другая сестра— 
Валентина— и брат Влади
мир. Они сейчас уедут об
ратно в Кожевниново, и ин
валид останется в одино
честве.

Оно, впрочем, уже режет 
глаз. Электроплиткой, стоя
щей почти среди комнаты, у 
дивана, на который прилег
ла отдохн1уть Лидия Никола
евна!. Надо сопреть чайку— 
сползет с диванчика, вклю
чит... Напоминает о себе 
одиночество и портретом в 
аккуратной рамке: муж,
фронтовик, умер два года 
назад («...с ним-то я горя не 
знала!»). Вот на ящике ко
мода, • пониже, чтобы можно 
было достать с дивана, при
шпилена плашка с телеви
зионными переключа1теллми. 
«Форточку? Лыжной пал
кой закрываю...».

Она извиняется;, что у 
нее не прибрано. Кружка с 
водой, кусок хлеба и горка 
помидорных'ОЧИСТКОВ на та
буретке, заваленный газета
ми стол, непокрытая кро
вать, пропыленная посуда в 
буфете — это все тоже 
следствие одиночества. Ли
дия Николаевна еще раду- 
ется  ̂ ч т о н е т  проблем с 
бельем; служба быта увезет

в с’гарву .и привезет... Чему 
бы, казалось, радоваться, но 
у инвалидов свои из.мере- 
нйя жизни...

Когда едгключен телеви
зор <у хозяйки побаливают 
глаза), скуку разгоняет ра
дио. (Эна бои'гся без чьего- 
либо голоса рядом. Рыжко
вич вдруг прислушалась; пе
редавали юридическую кон
сультацию ДЛЯ' инвалидов.

— Про ветеранов теперь 
все говорят, про нас тоже...
О ден^ах обычно, а ведь 
многим из инвалидов они не 
нужны: хватает. Мне бы вот 
химфармзавод, откуда! я 
пятнадцать лет назад на 
пенсию !ушла, побелить по
мог, мне бы яблочко какое, 
кусочек колбасы купить в 
столе заказов... Почему об 
этом-то никто не думает?; 
Да и просто поговорить бы! 
с кем. ^

Требовать она не может. 
Обращаясь в горисполком, 
в Ленинский райсобес, она 
просит, предлагает. «Соби
райтесь в Дом: инвали
дов...» — все, что находят 
ответить ей служивые лица, 
наведывающиеся по ее сиг
налам. Но знали бы вы, чи
татель, какая тоска и безыс
ходность в оодобньк заве- 
дениях! Лидия Николаевна- 
то знает. Поэтому уперлась: 
«Из родных стен л — нику
да».

К чему же ей, в самом 
деле, обременять госуда1р- 
ство полным — хбть и не
богатым, правда, — пенеи- 
оном, если не потерявшему 
еще силы человеку мож
но как-то перебиться в 
своем доме? Бедь минимум 
надо к тем «радостям». 
Принести инвалиду про
дукты, значит, перемол
виться с ним живым сло
вом, обменяться новостями 
спросить о болячках, с 
чем-либо еще. И за фра
зой из письма «может 
быть, вы поможете мне 
найти людей, которые бы 
за мной ухаживали (за 
плату)» стоит именно это: 
потребность живой связи с 
миром.

Такое общение отсутст
вует ' не только у Л. Н. 
Рыжкович, у многих дру
гих в ее положении. Отку-j 
да автору известно о| 
«многих других»? Из раз 
говора с заведующей отде-;| 
лом социальной помощн|. 
Томского горисполкома FaJ 
ЛИНОЙ Васильевной Соля-  ̂
ник. На обслуживании! 
здесь находятся более ЗОО! 
человек, а части инвалид 
дов в помощи отказано. 
Дескать, не подходят not. 
условиям (родственники] 
имеются.,.), да и обслуги, 
впрямь недостаточно.]
Служба берется только за 
тех, кто уже вовсе в без
выходном положении. «За 
бортом», уточним, оста
лись, например, такие, как] 
Л. Н. Рыжкович.

Не '•'■знаю, найдется лЦ 
компаньонка для Лидий 
Николаевны (могу дата 
лишь ее телефон в Томске| 
77-84-62) и озадачит лк 
эта публикация кого 
горисполкоме. Совершеннё 
очевидно, однако, что 
проблемы инвалидов ecTbf 
особый срез: забота
жизнестойкоцти одиноки 
больных людей именнс] 
о жизнестойкости, а 
только об обеспечении.

...Пожелаем же (так 
хочется сказать «дай бог»)* 
чтобы все у хозяйки устро| 
лось благополучно. Икон» 
в ее городской квартир^ 
теперь уже не кажется мн^ 
странностью интерьера.

Н. ЧУ КОВ.

л***-
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■ В дни школьных каникул

Приходите 
в гости к нам!

в предновогодних хлопо
тах кружковцы и препода
ватели Дворца пионеров и 

; школьников Том«ка. ' Ведь 
; совсем немного времени 
I осталось до 2 января 1990 
; года, когда зажгутся огни 
'на елке. И все заняты под- 
' готовкой к празднику. Од
ни украшают Дворец, дру
гие шьют костюмы, делают 
подарки для гостей. В ку- 

’ кольном театре «Солныш
ко», в театрах «Феникс» и 
«Юность» заканчиваются 
репетиции нескольких спек
таклей. Ждут гостей не 
только хороводы вокруг 
елки, но и выставки, тур
ниры, игротека, мультзал, 
сувенирные киоски н мно- 

I гое другое. Для старше
классников готовится кон
курсно - развлекательная 

I программа «Добрый ве
чер!». С 4 января в выста
вочном фойе начнет работу 
городская фотовыставка.

1 Приходите, повеселитесь.
В. КРОВЕЛЬЩИКОВ, 

Фото автора.

9s

«Я Б В ФИЛОСОФЫ 
ПОШЕЛ»,

но. к сожалению, первое за
нятие школы юного фило
софа не состоялось. Оно 
переносится на 27 декабря, 
среду. В 18 часов в 50-й 
аудитории главного корпу
са ТГУ соберутся старше
классники, потенциальные 
абитуриенты... Словом, те, 
кто хочет больше узнать о 
том, что такое философия, 
познакомиться со студен
тами и преподавателями 
единственного за Уралом 
философского факультета.

К СВЕДЕНИЮ ИЗБИ
РАТЕЛЕЙ ОКТЯБРЬСКО
ГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ОК
РУГА № 697 ПО ВЫБО
РАМ НАРОДНЫХ ДЕПУ
ТАТОВ РСФСР!

Собрание по месту жи
тельства по выборам Канди
да гов в народные депутаты 
РСФСР и местные Сове- 
TI.I состоится сегодня, 26 
декабря, в 19 час. 30 мин. 
К 1:онцс1)тном зале Дворца 
культуры и техники «Аван
гард» Просим всех жите- 
/леи О1стябрьского района 
Томска и города Томска-7 
принять активное участие в 
собрании по выдвижению 
ь.шдндатов в народные де
путаты. Просьба иметь 
при себе паспорт для ре
гистрации по месту жи
тельства в Октябрьском 
районе.

Окружная избира
тельная комиссия округа 

№ 697.

Футбол 
для души

На стадионах Томска стар- 
' товал десятый юбилейный 

турнир по зимнему футболу 
i на призы газеты «Молодой 
i ленинец» и ВДФ'СО профсо- 
' юзов. Уже есть первые по- 
; беды и огорчения, первые 

сенсации турнира. К приме
ру, многократные чемпионы 
области — «Торпедо» (ГПЗ-5) 
- не сумели переиграть да- 

! леко не сильнейшую коман- 
; ду «Газовик»—0:0. А вете- 
i раны команды мастеров «То

мич», против которых, прав- 
: да, все соперники сражаются 
; с удвоенной энергией, в пер- 
' вом туре и вовсе уступили 
I ветеранам «Сибкабеля» —
I 0:1. Но главные события еще 
!впереди, турнир продлится 
два с лишним месяца. А се
годня хотелось обратиться к 
истории, проанализировать 
причину популярности сорев
нований, тем более напом
ню, что турнир нынче 
юбилейный, десятый.

В 1981 году инициатив
ная группа сотрудников га
зеты «Молодой ленинец», 
(при поддержке тогдашнего 
главного редактора газеты 
В. А. Бородича) совместно с 
областной федерацией фут
бола и обкомом ВЛКСМ сде
лали первый робкий шаг к 
созданию самого популярно
го и массового турнира в об
ластном центре. 32 команды 
(тогда казалось, что это мно
го) приняли участие в том 
первом розыгрыше, прохо
дившем по «олимпийской» 
системе — с выбыванием. 
Первыми победителями тур
нира стали фуболисты «Тор
педо» (ГПЗ-5), выигравшие 
в финале у сборной ТГУ.

Турнир набирал силу, уве- 
■ личивалось количество игра- 
1 ющих команд, совершенство- 
I валась сйстема проведения 
i соревнований — на первом 
! этапе игры стали проводить- 
! ся в подгруппах по круговой 
1 системе; теперь и команды 
! послабее могли поиграть вво- 
I лю. С учетом пожеланий уча- 

стников, упрощались прави
ла игры, количество замен 

I стало неограниченным. А 
: главное, что турнир в итоге 
I был разделен на подгруппы 
' (сильнейшая группа, «люби

тельская» лига, ветераны, 
I юноши, чемпионы сельских 
j районов), это подравняло си- 
; лы команд, сделало игрыбо- 
i лее интересными, а шан- 
j сы на призы более ре- 
; альными.

Наиболее успешно в борь- 
: бе за главный приз выступи- 
I ли футболисту «Торпедо» 
; (ГПЗ-5), одержавшие побе

ды в трех розыгрышах. 
Дважды первенствовала в 
турнире сборная ТГПИ, по 
одному разу — «Мотор», 
ТГУ, «Искра» (ТЗРО) и 
«Манометр». В турнире вто
рой группы дважды чемпио
нами становились представи
тели объединения «Сибэлек- 
тромотор» — «Металлург» и 
«Ротор», по одному разу— 
СПТУ-10 и «Наука». В тре
тий раз стартовал турнир ве
теранов (старше 35 лет), и 
пока две победы на счету ве
теранов— команды мастеров. 
У юношей в разные годы по
бедителями становились 
«Торпедо», «Юпитер», «Ло
комотив», «Смена»
(ДЮСШ-7).

В последние годы количе
ство команд, участвующих 
в турнире, стабилизирова
лось, причем львиная доля 
приходится на вторую «лю
бительскую» группу, в кото
рой заявляется по 110— 120 
команд.В первой груЦпе— 
порядка 25—30 команд, у 
юношей — 15—20, у вете
ранов — 13—15. В этом го
ду посредством заявочных 
взносов турнир перешел на 
самофинансирование.

Многие организационные 
проблемы турнира решились 
после того, как к организа
торам присоединился Том
ский облсовет ВДФСО проф
союзов. И, конечно, турнир 
не проходил бы так четко и 
организованно, если бы не 
распахнули гостеприимные 
двери для участников стадио
ны ТГУ. «Манометр», «Мо
тор», «Буревестник», «Локо
мотив». «Восход», «Кедр», 
д е к .  ТИСИ, Академгородка, 
СПТУ-27.

Анализируя значимость 
этого турнира я выделил 
бы два основных момента: 
первое и самое главное до
стоинство — это здоровье, 
это очень приятная эмоцио- 

‘ нальная форма )дктивного 
отдыха. И второе, звучащее 
немного парадоксально, — 
для любителей футбола сей
час не существует понятия 
«долгая, суровая, морозная 
зима». И это в Сибири. Бо
лее того, большинство участ
ников с нетерпением ждут 
встречи с любимой игрой, 
превращая ее в настоящий 
праздник. В этом легко убе
диться, побывав в выходные 
дни на стадионах города.

А побывав, думаю, и вам 
захочется пополнить трехты
сячный отряд . любителей 
зимнего футбола.

А. АББАСОВ.
председатель областной 

федерации футбола.

Кстати, в этом году в зим 
ние канинулы  впервые в на
шем турнире будет проводить
ся чемпионат ш кол горо,;а. Су- 
дейсная по этому ту,7ниру 
состоится 27 декабря в г8 ча
сов в зданий ВДФСО профсою
зов (ул. Герцена, 10). Пригла
шаем на судейсную преподава
телей ф изкультуры , представи
телей команд, капитанов.

КИНО

у Ш О В О Г О  ВХОАЙ
о  новом фильме студии им. А. Довженко 

« С м и р е н н о е  к л а д б и щ е »
Когда-то, еще в годы зас

тоя, родилась песенка, у ко
торой был припев: «А на
кладбище все спокойненько... 
Все прилично так, все 
пристойненько. исключитель
ная благодать!». Даже имея 
в виду явно ироническую 
интонацию этой песенки, 
надо сказать, что идиллия, 
которую она рисовала, была 
очень далека от действитель
ности. Наша газета несколь
ко раз выступала по пово
ду безобразий, творящихся 
вокруг печального обряда 
|ПО|гребения. Были сигналы 
и из районов области: даже 
там, где, казалось, должны 
быть еще живы и старые 
крестьянские традиции, и 
естественное уважение’ к 
усопшим, то и дело люди 
возмущались небрежением 
по отношению к кладби
щам, а в некоторых говори
лось и о поборах, которые 
приходится платить родст
венникам умершего за «при
личное» захоронение.

Все это вспомнило!сь, ког
да мы читали повесть моло
дого писателя Сергея Кале
дина «Смиренное кладбище» 
и, особенно, сейчас, когда на 
экраны области вышел ху
дожественный фильм ЧОЯ 

тем же названием, постав
ленный по сценарию С. Ка
ледина режиссером А. Иты- 
ГИЛО1ВЫМ на шностудии им. 
А. Довженко.

...Когда-то классики ста
рались изображать могиль
щиков хоть циниками, но фи
лософами. Но времена изме
нились. На том огромном 
кладбище, которое мы уви
дели в фильме, философов 
нет и в помине. Директора 
этого заведения Петровича 
(Лев Дуров), задерганного 
и суетливого крикливого 
человека, нельзя себе пред
ставить во главе любого 
другого учреждения, а ра
ботают под его началом лю
ди, опустившиеся до предела, 
люди, у которых и святого 
в жизни не осталось. Перед 
зрителями проходит целая

ВЮРО погоды
СООБЩАЕТ

облачно с

галерея ущербных личнос
тей, которые нашли место, 
откуда их не гонят. Место 
достаточно денежное: род. 
ственннки покойных обычно 
не очень торгуются, Место 
пьяное, потому что «клиен
ты» обьгано сами несут 
спиртное. TpeaBbix людей 
на кладбище вообще нет.

'Исключение составляет, 
ножалуй, главный герой 
Фильма, которого все зовут 
по фимилни В ерней (ар
тист Владимир Гостюхин ) 
да и тот трезв по несчастью: 
брат так ударил его по го
лове топором, что выпивка 
для него равносильна смер- 
ти. Воробьев да еще студент, 
пришедший сюда в надежде 
«подкалымить», пожалуй, 
единственные люди, не утра
тившие до конца человечес. 
кий облик. Но разве можно 
назвать их счастливыми 
людьми? Леха Воробьев ма
ется с алкоголичкой-женой 
(Нина Русланова), с явнб 
’недораавитым ре»ббнком в 
грязной, захламленной до- 
.нельзя квартире. Впереди 
ему ничего не «светит». А 
■ведь сохранились в душе у 
■Воробья какие-то живые 
■чувства и мысли. Вспомним 
эпизод, когда, выпросив у 
старенького священника 
ключ от колокольни, он под
нимается на высоту. Как 
ему хорошо, как легко ды
шится, какие дали откры
ваются ему с церковной 
высоты...

А в остальном какие-то 
добрые черточки в харак
тере тех или иных кладби
щенских нерсонажей толь
ко подчеркивают их внут
реннее убожество. Таков, 
напримео. вечно пьяненький 
добряк Кутя (Лев Борисов), 
который возится со сцоими 
собаками: он любит живот
ных. Но даже на это доб
рое качество его кладбищен
ское окружение смотрит с 
непониманием и насмешкой. 
'Даже внешне благополучный 
Стас (В и кто р  Авилов), прев
ративший кладбищенское

ду, температура 12— 17,
местами до 22, в Томске 
15—17 градусов мороза.

27 и 28 декабря — об
лачно с прояснениями, мес
тами слабый снег, ветер 
юго-западный. 5 —10 мет-Сегодня

прояснениями, местами 
слабый снег, ветер запад- в секунду, температу-
ный, 5 —10 метров в секун- ра ночью 18—23, местами

Телевидение
ВТОРНИК, 26 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — <120 минут».- 8.35 — 

«Неугомонный Вепрев». Доку
м ентальны й телефильм . 9.35 — 
«Детский час» (с уроком ф р а н 
цузского язы ка).

С 10.35 до 16.20 — переры в.
16.20 — Выступление ф о л ь

клорного балета из Южной 
Кореи. 17.05 — «Образ». При
ложение к  литературной игре 
для старш еклассников. 17.55 — 
М ультфильм. 18.10 — «Мы и 
акономика». «Металл. Станки. 
Валюта». 18.40 — «Сегодня в 
мире». 18.55 — Ф ильмы реж ис
сера  А. Тарковского. «Носталь
гия». Х удожественный фильм 
(Италия, 1983 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — МВД СССР сооб
щ ает. 21.45 — «Камера смотрит 
в мир». 22.45 — «Чуден град 
Москов». Ф ильм 6-й. «В поисках 
истины». 23.20 — «Лолита при-пр:
глаш ает в Зальцбург». 00.15 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15, 11.15 — «Качели, каче
ли, качели...», «Дайте приз 
моей собаке». Научно-популяр
ные фильм ы. 8.35 — Этика и 
психология семейной жизни. 
10-й класс. 9.05 — Ф ранцуз
ский язы к. 1-й год. 9.35 — 
«Как по Волге-матушке...». На
учно - популярны й фильм. 9.55
— Ф ранцузский язы к. 2-й год 
обучения. 10.25 — Научно-по
пулярны й фильм . 10.35, 11.35
— География. 7-й класс. 11.05
— Новости. 12.05 — «Моцарт». 
8-я серия. 13.15 — Ритм иче
ская  гим настика. 13.45 — «Яр
марки». Д окументальный теле- 
фи.пьм. 14.15. — «Осенние мело
дии». Передача из Орла.

С 14.30 до 16.40 — перерыв. 
МОСКВА

16.40 -— Новости. 16.50 —
«Моцарт». 6-я серия.

ТОМСК
18.00 — «Клуб избирателей».

Три вопроса совету партийного 
клуба. 18.30 — «Остановка в 
пути». 19.00 — «День области». 
19.15 — «Потребкооперация.
Время возрож дения». 19.40 — 
«За безопасность движ ения».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши! >
ТОМСК

20.15 — «Без дубля». Интер
вью с министром культуры  
РСФСР Ю. С. М илентьевым. 
20.50 — Реклам а.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

МВД СССР сообщ ает. 21.45 — 
«Иллюзион». «Комики м ирово
го экрана» . «Закон есть з а 
кон». Художественный фильм 
(Ф ранция — Италия. 1958 г.). 
23.35 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

16.40 — Новости. 18.50 —
«Моцарт». 6-я серия. 18.00 —
Гостелерадно Туркменской ССР. 
«Встать. Суд идет». 18.45 —
Ритм ическая гимнастика. 19.15 
—«Из наш их фондов». А. Двор
ж ак. Симфония № 9 ми минор.
20.00 — «Спокойной ночи, м а
лыши!» 20.15 — Ф игурное к ата 
ние. Чемпионат СССР. М ужчи
ны. П роизвольная программа.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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Театр
ДРАМЫ

28 декабря. «О, женщ ины...» 
— 19. ■

27 декабря. «Ателье иллю
зий» — 19.

Кино

дело во вполне благополуч- 
иу'Ю кормушку, разве он 
по-настоящему счастлив сре
ди могил и покойников?

К сожалению, фильм да
же скупее, чем повесть, ка
сается вопроса о «кладби
щенской мафии». Конечно, и 
директор кладбища Петро
вич, и руководитель комму. 
!нальн<1го ховяйства, прие
хавший на кладбище «раз
бираться» в происшествии, 
повязаны какой-то круговой 
порукой. Недаром, «дав 
разгон» работникам клад
бища. ок напоминает Пет- 
ровичу о «традиции», и тот 
/безропотно отдает ему кон
верт с очередным взкосом, 
|Следы мафии видны и '  в 
/проиопествии с одним из 
мастеров намогильных плит; 
«еизвестные личности, при
шедшие «выяснять отноше
ния», калечат ему руки, 
опуская на них тяжеленную 
плиту. Эта тема, к сожале- 
вию, достаточно типичная, 
® фильме дается как бы 
скорогово,ркой.

..История Воробья, как и 
следовало ожидать, закан
чивается трагически. Пет
рович «толкиул» для свеже
го захоронеиия бесхозную 
могилу на престижном мес
те. А это оказалась моги
ла декабриста, на которой 
намечено воздвигнуть па
мятник. Возникает ЧП. А 
могилу рыл (новую, разу
меется) Воробьев. «Стрелоч
ник» оказывается винова
тым. Леху увольняют с 
кладбища. И в отчаянии он 
подносит к губам бутылку 
водки...

Пьяненькая вдова, еще 
более пьяный Кутя да сту
дент, бывший у Воробья 
подручным,—вот и все, кто 
пришел его проводить на 
'.«родное» кладбище. 'Этим: 
•заканчиваетф! фильИ 0^  
оставляет горькое чувство, 
приоткрывая тот уголок 
жизни, куда люди обычно 
заглядывают по несчастью...

Б. БОРИСОВ.

до 33, днем 12—17. мес
тами до 23 градусов моро
за.

По данным радиологи
ческой лаборатории облСЭ(Ь. 
радиационный фон в г. Том
ске 25 декабря составил 
9 —10 микрорентген в 
час, что в пределах естест
венного фона.

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

27 декаф зя. «Большое при
ключение Зорро» — 9. 11, 13.
15, 17, 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
27 декабря. «Семь самураев»

(две серии) — 9. 12, 15, 18, 21. 
«Вран по-итальянски» — 8-35, 
10-30, 12-25. 14-20. 16-15, 18-10,
20- 05, 22. «Австрия. Альпий
ская баллада» — 9. 10-15.11-30.

«ОКТЯБРЬ»
27 декабря. «Леди Макбет 

М ценского уезда» — 9, 10-40, 
12-30. 14-30, 16-10, 18-10, 19-50,
21- 30. «Смиренное кладбище» —
10, 12, 14. 16. 19-50. 21-40. Ви
деозал: «Индиана Джонс» —
11. 13, 15, 17. 19. 21. ,

«ПИОНЕР»
27 декабря. «Полет навига

тора» — 9. 10-50, 12-40. 16-20, 
18-10. «Басконечная история»
— 14-30. «Ж изнь продолж ает
ся» — 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
27 декабря. «Огонь, вода и 

медные трубы» — 9-20. «При
клю чения Квентина Дорварда, 
стрелка королевской гвардии»
— 11. 13. 15, 17, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 декабря. «Приговорен

ный» — 9. 12-40. 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-40. «М ужчины  есть 
мужчины » — 10-50.

«АВАНГАРД»
27 декабря. «Человек из Рио»

— 17, 19. 21.
ВИДЕОТЕКА

27 декабря. «Да здравствует 
Сервац!» — 10-20. «Наважде
ние» — 12. 14, 16. 18. 20.

ОКТЯБРЬСКИЙ РАЙ
ИСПОЛКОМ ПРЕДУ
ПРЕЖДАЕТ, что само
вольные постройки вдоль 
железнодорожной линии в 
районе кладбища ст. 
Томск-11, препятатвующие 
безопасности движения по
ездов, должны быть убра
ны до 5 января 1990 го
да. После указанного сро
ка постройки будут снесе
ны. -

За справками обращать
ся в Октябрьский райис
полком по тел. 75-16-34.

ЯСЛЯМ - САДУ №  89
Советского районо требуют
ся на работу повара, прач
ка, кастелянша, старшая 
медицинская сестра, кухон
ные работники, воспитатели.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Никитина, 62. Тел. 1-39-20.

Томское карьероуправле
ние ПРОДАЕТ трактор 
«К-700А».

Обращаться по адресу; 
г. Томск. Московский тр., 
109. Тел. 44-03-42.

АТП службы быта ПРЕД
ЛАГАЕТ предприятиям и 
кооперативам автомобили 
«ГАЗ-53» (фургон) для осу
ществления внутригород
ских, пригородных и техно
логических перевозок. Опла
та — согласно прейскуран
ту.

Обращаться по адресу: 
634002, Томск, ул. Герце
на, 72/2. Справки по тел. 
1-16-10, 1-44-54.

ТОМСКОМУ ОБЛАСТ
НОМУ ПРОИЗВОДСТВЕН
НО-ТЕХНИЧЕСКОМУ УП
РАВЛЕНИЮ СВЙЗИ тре
буются на постоянную ра
боту в бухгалтерию инс
пектор - ревизор и бухгал
тер.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Крылова, 21, 
отдел кадров. Тел. 3-21-46.

Трест «Спецдоррем-
строй» ПРИОБРЕТЕТ экс
каваторы типа ЭО-3222, 
ЭО-4121, автогрейдеры ти
па ДЗ-99, ДЗ/122,
ДЗ-143—новые, или быв
шие в эксплуатации, или 
требующие ремонта.

Обращаться: 634050,
Томск, ул. Гоголя, 12. 
трест «Спецдорремстрой». 
Телефоны 3-23-96, 3-35-10, 
77-99-52.

МЕЖОТРАСЛЕВОЙ ИНСТИТУТ ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ ПРИ ТПИ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ И СПЕЦИАЛИСТОВ НАРОДНО
ГО ХОЗЯЙСТВА НА КУРСЫ ПОВЫШЕНИЯ КВА
ЛИФИКАЦИИ В 1990 ГОДУ ПО СЛЕДУЮЩИМ 
НАПРАВЛЕНИЯМ:

информатика и вычислительная техника — с 8 янва
ря и 12 ноября;

электрические машины — со 2 апреля; 
порошковая металлургия и напыленные покрытия —

с 14 мая;
восстановление и упрочнение деталей машин и меха

низмов—с 14 мая; 
робототехника — с 24 сентября; 
робототехнология и гибкие производственные систе

мы — с 24 сентября;
система автоматизированного проектирования в ма

шиностроении — с 24 сентября:
технология машинострое)аия, металлорежущие станки 

и инструменты — с 12 ноября;
теплоэнергетика промпредприятнй—в марте.
Повышение квалификации проводится с отрывом от 

производства в течение 1 — 1,5 месяца. На время обу
чения за слушателями сохраняется средняя заработная 
плата по основному месту работы.

Для специалистов г. Томска повышение квалифика
ции осуществляется также без отрыва от производства 
по необходимым для предприятий специальностям и на
правлениям:

информатика и вычислительная техника (предполага
ется два уровня изучения: ликвидация компьютерной не
грамотности и получение первичных навыков для рабо
ты с ЭВМ; углубленное изучение программирования и 
применение ЭВМ для решения специальных вопросов); 

оборудование и технология сварочного производства; 
системы автоматизированного проектщюваяия в ма

шиностроении;
стандартизация и метрология;
подготовка резерва для среднего звена управления 

предприятиями;
автоматизированные системы научных исследований и 

комплексных испытаний;
микропроцессорные системы управления; 
совершенствование хозрасчета на предприятии (арен

да. подряд, модели хозрасчета, кооперативная форма 
и др.):

экология и охрана окружающей среды.
Комплектование групп проводится на основе 

письменных заявок от предприятий, организаций, НИИ 
и учебных заведений. Длительность и сроки обучения— 
по договоренности с предприятиями., Оплата за обуче
ние — по договорам.

МИПК принимает заявки для организации повышения 
квалификации и по другим направлениям, необходимым 
для предприятий и организаций г. Томска.

Наш адрес: 634004, Томск, пр. Ленина, 30, МИПК 
при ТПИ. Телефон 49-25-22.

)Т Р У Л О У С Г М И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ Н А  РАБОТУ
На САМУСЬСКУЮ ОРДЕНА «ЗНАК ПОЧЕТА* 

РЕМОНТНО-ЭКСПЛУАТАЦИОННУЮ ВАЗУ ФЛОТА
срочно для работы на новом судостроительном комплек
се: судосборщиков 3 —5-го разрядов, сварщиков полуав
томатической сварки в среде углекислого газа, сварщнкга 
ручной дуговой сварки (месячный заработок 300—400 
рублей).

Здесь же можно приобрести профессию с обучением в 
учебно-курсовом комбинате по специальности в течение 
3 месяцев. Выплачивается стипендия в размере 120 р>’б- 
лей. Поступившие на работу или обучение о(1еопечивают- 
ся благоустроенным малосемейным общежитием и квар
тирами в течение 1 —1,5 лет.

Справ1к1и по тел; 94-41-97, 94-45-83.

В ТИПОГРАФИЮ ХОЗЯЙСТВЕННОГО ОТДЕЛА 
ОБЛИСПОЛКОМА — бумагорезчнка.

Оправки по тел. 2 -4 4 -^ .

В СПТУ-34 — мастера производственного обучения
по специальности автослесаря.

Спрааки по тел. 78-00-57.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
егэу, переобучению и прсфориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановцча, 5. Филиалы: ул, Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Ректорат, общ ественные 
организации, геологоразве
дочный и нефтегазопром ы с
ловый ф акультеты  Томского 
политехнического института 
скорбят о смерти старейш е
го сотрудника института, ве
теран а  Великой Отечествен
ной войны и труда, члена 
КПСС

ГАЛЕЕВА
Ибрагийа Газиэовича

и вы раж аю т глубокое со
болезнование родным и близ
ким.

Коллектив Томского СМУ 
треста «Сибстальконструк- 
ция» вы раж ает  искреннее 
соболезнование инж енеру 
В. П. Павлю ченко по пово
ду смерти отца

ПАВЛЮЧЕНКО 
Петра Григорьевича.

Областное производствен
ное объединение «Ф арма
ция», ЦРА №  78. аптека 
№ 1 вы раж аю т глубокое со
болезнование 3. С. Матыци- 
ной по поводу смерти мужа

МАТЫЦИНА
Анатолия Афанасьевича.

Л енинский райком  КПСС, 
администрагщ я, партийная и 
проф сою зная организации 
Томского лесопром ы ш ленно
го комбината с глубоким 
прискорбие.м извещ аю т о 
кончине ветерана труда, 
члена КПСС с 1938 года

волостновои
Марии ФвАороены

и вы раж аю т глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.
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